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В это воскресенье  
будет один из самых теплых дней в году.
Нет, погода тут ни при чем.  
Просто 14 октября, на праздник Покрова, 
мы отметим День Матери.
Мама. Обычно это самое первое слово, 
которое произносит ребенок.  
Мама – это теплые ласковые руки,  
это вечная защита от страха и беды,  
это самое глубокое горе потери…
Мама. Она всегда поймет и простит, 
поддержит и дождется. Мама не предаст.
Поздравьте своих матерей –  
сделайте этот день для них еще теплее.  
И попросите прощения за все,  
в чем были и не были виноваты.

продолжение темы на 3 странице

В этот день обязательно поздравят многодетную маму  
дарью панкевич не только муж, родственники и друзья,  
но и сыновья Глеб и Гриша, а также  
самая юная представительница рода – доченька Соня. 

Фото из семейного альбома

Стась Пашкевич

В начале октября 
столичные  
дольщики уже 
выходили  
на улицы  
с транспарантами: 
«Исполком,  
дострой наш дом!»  
Создается ощущение, 
что еще немного – 
и примеру минских 
дольщиков  
могут  
последовать 
их витебские 
сотоварищи.

Тему строительства многоквартирных 
десятиэтажек на улице Чкалова в новом 
витебском микрорайоне «Медцентр» мы 
затрагивали еще в нынешнем феврале. Ос-
новное настроение и фон тех февральских 
репортажей составляли беспросветность 
и отчаяние. Прошло более полугода, но 
света и надежды прибавилось ненамного. 
По крайней мере, для участников долевого 
строительства дома по улице Чкалова, 60. 

Устроили беспредел
«Если честно, то я пла́чу каждый 

раз, как подхожу к дому – картина удру-
чает...» – выражает общее настроение 
дольщица по имени Надежда.

«Вообще ничего не понимаю – устро-
или беспредел. Надо писать в комиссию 
Президента, и все тут… там разберут-

ся», – сетует на форуме ditenok.com поль-
зователь-дольщик sserg32.

Напомним, генподрядчиком строи-
тельства является предприятие «Бизнес-
СтройМонтаж» (БСМ). Дом начали воз-
водить еще летом 2010 года и, по первона-
чальному договору, должны были сдать 
в апреле 2011-го (!). Сроки сдачи перено-
сили сначала на сентябрь 2011-го, потом – 
на март 2012-го, позже – на май, с мая – на 
июнь, с июня – на сентябрь и, наконец, в по-
следнем допсоглашении указан срок сдачи 
– 30 ноября 2012 года. Цена за квадратный 
метр – 4 млн. 050 тыс. рублей. Но из част-
ных разговоров дольщиков с прорабом 
следует, что если дом и сдадут в конце ноя-
бря, то все равно будущие жильцы вряд ли 
смогут заселиться в него в этом году…

окончание материала  на 7 странице

Доля Дольщиков:  
проДолжение слеДУет?..

«почтовый  
пакУется грУз...»
Слова из песенного хита 70 -годов  
прошлого века «Мой адрес Советский Союз», 
вынесенные в заголовок,  
навевают память о «Дне всемирной 
почты», который отмечается 9 октября. 

Владимир Жигулов

Уже давненько канул в лету СССР, да и почтовых поездов с тех пор 
след простыл. А бывало, что из Витебска ежедневно отправлялся почто-
вый вагон аж до Новосибирска. Набитый до отказа посылками, вагон при-
цепляли в Орше к почтовому поезду, мчавшемуся чуть ли не до Владиво-
стока. «С образованием суверенных государств, сократился объем почто-
вых перевозок», – говорит председатель Витебского горсовета николай 
романович смунев, который в свое время только в должности главного 
инженера отработал 10 лет в Витебском филиале РУП «Белпочта». 

По словам начальника Витебского филиала РУП «Белпочта» сер-
гея Эдуардовича максакова, коллектив почтовиков встречает про-
фессиональный праздник с реализуемым бизнес-планом. «На то и 
коллектив, чтобы преодолевать трудности». 

Подключившаяся к разговору начальник ПО № 27 алеся владими-
ровна королева говорит, что профессиональный праздник в своем кол-
лективе будут отмечать с радостью. Единственное, что ее огорчает, – это 
так и не наступивший долгожданный ремонт почтового отделения. И еще. 
А. Королева просила передать, что она и ее коллеги любят своих клиен-
тов. По словам Алеси Владимировны, люди последнее время стали какие-
то озлобленные, раздражительные. Похоже, такая ситуация наблюдается 
по всей стране. И корни ее кроются не только в экономической нестабиль-
ности. Но в этом почтовые работники не виноваты. Вспоминая послево-
енное лихолетье, тоже нельзя сказать, что времена были легкие. Но люди 
были более внимательны и терпеливы друг к другу. Поэтому обоснованно 
прозвучали ее слова: «Терпение и труд все перетрут».

Как ни крути, в век современных технологий нагрузки на почтови-
ков возросли, ведь им приходится обслуживать клиентуру не только 
по коммунальным платежам, мобильной связи, кредитным договорам, 
но и заниматься прочими делами, не связанными порой с почтовыми 
функциями – вплоть до торговли промышленными и продовольствен-
ными товарами. И это – вынужденная ситуация, ведь зарплата у них, 
как и у многих, далеко не обещанные 500 у. е . 

Тем не менее, работают здесь профессионалы, которым хочется по-
желать здоровья, успехов и, конечно же, улыбающихся клиентов.

С прошедшим праздником, уважаемые почтовики витебщины!

социУмпозДравления

День  
матери

Фото автора
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погоДа в витебске

Виталий Карпов

В понедельник, 8 октября, работни-
ки супермаркета «Витебские Продукты», 
расположенного на улице Воинов Интер-
националистов, не вышли на работу в 
знак протеста против проводимой руко-
водством политики оплаты труда.

С 1 сентября 2012 года тарифная ставка 
первого разряда в Беларуси повышена на 
7,1%. Все ожидали роста заработной пла-
ты. Но одновременно с повышением став-
ки работникам магазина были урезаны 
всевозможные надбавки к заработной пла-
те: например, надбавка за непрерывный 

стаж, надбавка за переработку рабочего 
времени, отказано в компенсации за выход 
на работу в выходные дни и т.д. Все это на-
оборот привело к снижению оплаты труда 
до абсолютного минимума: зарплата ста-
ла составлять около 1,5 миллионов рублей.

Чтобы как-то скрыть факт забастов-
ки и всё же открыть магазин, руководству 
«Витебских продуктов» пришлось экс-
тренно снимать продавцов и кассиров с 
других торговых объектов своей сети. На-
шлись и штрейкбрехеры в собственных 
рядах. С горем пополам супермаркет в по-
недельник все же работал. Бастующим 
угрожают увольнением «за прогулы».

пускают  
«красного петуха»?
Владимир Сургин

Только за один день, 8 октября,  
по версии МЧС, в Витебской области 
произошло пять поджогов.

В деревне Мокраки Шумилинского района и Петровичи 
Поставского подожгли бани. В Кабище Городокского района и де-
ревне Стайск Лепельского – сараи. 

По улице Жесткова в областном центре горела часть двухэ-
тажного блока из 120 принадлежащих ЖЭУ-25 сараев. В 10-ти из 
них повреждено имущество.

трагедИя  
на «нафтане»
Сергей Рагин

В пятницу, 5 октября, в результате 
обрушения строительных лесов  
один человек погиб,  
другой получил травмы. 

Погиб специалист, гражданин России, 1957 года рожде-
ния, а травмы получил технический инспектор петербургско-
го филиала норвежской фирмы, гражданин Беларуси, 1978 года 
рождения.

Строительные леса, на которых находились люди, обруши-
лись в строящемся резервуаре объемом 10 тыс. кубических ме-
тров. Почему это произошло, выясняют в Новополоцком город-
ском отделе Следственного комитета. 

колИчество вИч-
ИнфИцИрованных 
растет
Сергей Ермаков

За девять месяцев текущего года  
выявлено  
64 новых ВИЧ-инфицированных. 

Это на 8,5% больше, чем за такой же период прошлого 
года. В переводе на 100 тысяч человек показатель заболеваемости 
достиг 5,3 (в 2011 – 4,4). 

По сравнению со среднереспубликанским показателем 
(9,1 на 100 тысяч человек), Витебщина смотрится неплохо. И сре-
ди областей меньшее количество ВИЧ-инфицированных только 
на Гродненщине – 570 (у нас – 736).

Самыми неблагополучными в области являются, в первую 
очередь, регионы, граничащие с Российской Федерацией: Лиоз-
ненский район (показатель на 100 тыс. населения 208,8), Толо-
чинский (соответственно 169,1), Городокский (132,6), Дубровен-
ский (88,2), Витебский (83,5), Полоцкий (67,9) районы, а также 
Полоцк (120,6) и Витебск (68,9).

Значительно увеличился в нынешнем году, как среди муж-
ской, так и среди женской части населения, удельный вес полово-
го пути инфицирования – 93,7% (за 9 месяцев 2011 – 76,3%), а так-
же процент заражения людей трудоспособного возраста.

На Витебщине от ВИЧ-инфекций умерли 133 человека (из них 
в стадии СПИД – 80), за девять месяцев этого года – 18 (в стадии 
СПИД – 15). Показатель смертности в этом году – 1,5 на 100 тысяч 
(в республике – 1,9).

Довели До забастовки
Как стало известно из источника, пожелавшего остаться анонимным,  
ситуация, сложившаяся на торговом предприятии «Витебские продукты»,  
вылилась в забастовку. 

Вице-президент Международ-
ной федерации прав человека, руководи-
тель закрытого белорусскими властями 
правозащитного центра «Весна» 50-лет-
ний белорусский правозащитник Алесь 
Беляцкий вошел в шорт-лист кандида-
тов на получение премии Европарламен-
та имени Сахарова «За свободу мысли».

Беляцкий был обвинен белорусскими 
властями в сокрытии доходов в особо круп-
ном размере и приговорен судом к четырем 
с половиной годам лишения свободы в ко-
лонии усиленного режима с конфискаци-
ей имущества. В тройку кандидатов также 
вошли российская панк-группа Pussy Riot 
и представители Ирана насрин сотуде (ад-
вокат) и джафар панаи (режиссер). 

Лауреата премии назовут 26 октября. Он 
получит приз в размере 50 тыс. евро и будет 
приглашен на церемонию награждения, ко-
торая пройдет 12 декабря в Страсбурге. 

Ранее Сахаровскую премию предста-
вители Беларуси уже получали: в 2004 году 
ею было удостоено общественное объеди-
нение «Белорусская ассоциация журнали-
стов», в 2006 году – экс-кандидат в прези-
денты александр милинкевич. 

*  *  *
Александр Лукашенко готов на про-

дажу акций НПЗ: «Мы готовы пакет ак-
ций какой-то продать, а может быть, 
целиком завод, если нам дадут нормаль-
ную цену», – заявил Александр Лукашен-
ко в интервью телекомпании «Мир», го-
воря о ситуации вокруг белорусских не-
фтеперерабатывающих заводов. 

«Пока по цене мы не договорились, но 

работают они в интересах наших госу-
дарств», – сказал он. 

*  *  *
Александр Лукашенко не знает, на 

каком уровне идут переговоры о слия-
нии активов двух автозаводов: белорус-
ского МАЗа и российского КамАЗа. 

«Дмитрий Анатольевич (Медведев) 
правильно сказал: наверное, не следует 
нам влазить на высоком уровне в перегово-
ры. Пускай разговаривают МАЗ и КамАЗ, 
вносят конкретные предложения. Догово-
рятся – ну что ж, наше дело, как говорят 
в России, царское – освятить это, идите 
работайте», – заявил Лукашенко. 

*  *  *
Беларусь планирует создавать соб-

ственное производство космических 
спутников. Об этом заявил премьер-ми-
нистр Беларуси михаил мясникович. 

*  *  *
Ближайшее окружение александра 

лукашенко и крупные олигархи покупа-
ют в Вильнюсе квартиры и дома, обща-
ются с политиками и местными предпри-
нимателями и уже давно формируют та-
кой их взгляд на режим Лукашенко, какой 
им нужен. Об этом, как сообщает портал 
DELFI, было заявлено в передаче «Коммен-
тарий недели» литовского телеканала TV3.

Со ссылкой на собственные источни-
ки TV3 утверждает, что недвижимостью 
в Вильнюсе владеют олигарх александр 
Шакутин (председатель совета директо-
ров ОАО «Амкодор»), владелец компа-
нии «Трайпл» юрий чиж, посол Белару-
си в Литве владимир дражин, бывший 

министр иностранных дел сергей мар-
тынов и даже премьер-министр михаил 
мясникович. 

*  *  *
Рост потребительских цен в сен-

тябре составил 1,3%, с начала года – 
16,1%, сообщил Национальный стати-
стический комитет. 

Продовольственные товары подо-
рожали за месяц на 1,3%, за январь–сен-
тябрь – на 18,1%, непродовольственные – 
соответственно на 0,6 и 8,4%, тарифы на 
платные услуги населению – на 2,7 и 26,1%. 

Среди продовольственных товаров в 
наибольшей степени подорожали алко-
гольные напитки – на 49,7%, хлеб и хлебо-
булочные изделия – на 30,1%, картофель 
– на 25,1%, табачные изделия (в статисти-
ке учитываются как продовольственный 
товар) – на 20,5%, пшеничная мука – на 
20,3%, животное масло – на 19,2%. 

*  *  *
Организация Договора о коллектив-

ной безопасности (ОДКБ) изучает воз-
можность участия коллективных ми-
ротворческих сил в операциях на тер-
ритории Афганистана после вывода из 
страны коалиционных сил в 2014 году. 
Об этом заявил заместитель генерально-
го секретаря ОДКБ валерий семериков 
8 октября в Алма-Ате, отвечая на вопро-
сы журналистов.

Членами ОДКБ являются Армения, 
Беларусь, Казахстан, Кыргызстан, Рос-
сия, Таджикистан. Узбекистан с июня 
2012 года приостановил свое участие в 
деятельности ОДКБ. 

Ольга Автухова

Решение об эвакуации было принято 
руководством торгового центра в связи 
с тем, что полиция получила анонимную 
информацию о том, что в здании торгово-
го центра находится взрывчатое устрой-
ство.  К четырём часам вечера закончи-
лось исследование объекта. Во время по-
исков не было найдено никаких опасных 
устройств или такого рода угроз. После 
16.00 «Золотые Террасы» продолжили ра-
боту в нормальном режиме.

по материалам ленты белапан

ЭвакУация в центре варшавы

В среду, 10 октября, в популярном среди 
иностранцев, так как он находится 

рядом с Центральным вокзалом, 
варшавском торговом центре «Золотые  

Террасы» (Złote Tarasy) происходила 
эвакуация посетителей.
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Татьяна Матвеева

Накануне Дня матери 
газеты обычно пишут 
о многодетных семьях. 
«ВК» решил  
побеседовать  
с молодой жительницей 
Витебска –  
Любовью Василицыной, 
у которой всего  
один ребенок –  
двухлетний сынишка  
Серафим.  
И ее рассуждения  
еще раз подтвердили, 
насколько это великая 
миссия – быть мамой. 

– люба, что ты почувствовала, 
когда поняла, что в тебе зароди-
лась новая жизнь?
– Сразу немножко испугалась: 

«Как? Уже? Так быстро? Я же еще не гото-
ва…» Когда я забеременела, мне было 20 лет, 
прошло полгода после свадьбы. Мы жили 
тогда на съемной квартире. И первые мыс-
ли были о нашей бытовой неустроенности. 
Но самым главным чувством, конечно же, 
была очень большая радость. И она возрас-
тала с увеличением живота. А когда малыш 
начал толкаться, появилось ощущение не-
вероятности происходящего: во мне но-
вая жизнь! А кульминацией стало рожде-
ние сына. Мне его сразу же положили на жи-
вот. Он был такой интересный... И, главное, 
не кричал, а смотрел на меня. Потом сына 
приносили кормить, и он опять смотрел на 
меня, сосал грудь, морщил лоб и словно го-
ворил: «Мама, я кушаю». Это было пережи-
вание большой тайны и чуда. 

– что такое материнская любовь, 
тебе открылось сразу же?
– Конечно же, мы с мужем любили 

своего ребенка, когда еще он был в живо-
те. Все время гладили его, и нам казалось, 
что он нам отвечает – толкается ножкой. 
Между нами была живая связь. А мате-
ринская любовь? Я искала в себе это чув-
ство и нашла, наверное, не сразу. В первые 
дни для меня было главным, чтобы с ре-
бенком ничего не случилось, чтобы нау-
читься правильно за ним ухаживать, что-
бы у него скорее зажил пупок. Самой пер-
вой была, скорее, даже не любовь, а удив-
ленное умиление. Я постоянно смотрела 
на малыша, и меня посещали мысли гло-
бального плана: как Господь сотворяет но-
вую жизнь. И был восторг: вот это ново-
рожденное чудо – мое, это часть меня! 

– что было самым сложным тогда, в 
первые месяцы жизни малыша, и те-
перь, когда он подрос?
– Тогда было постоянное чувство 

усталости и желание – спать-спать... 
Нужно было много сил и физических, и 
эмоциональных на уход за ребенком. А 
сейчас его нужно развивать. Легче всего: 
включил мультик и пошел по своим де-
лам. Но ведь с малышом нужно общать-
ся, что-то ему объяснять. И делать это по-
стоянно. А на тебя наваливается уборка, 
готовка, и самое сложное – уйти от этих 
бытовых проблем и уделить время само-
му главному – ребенку. Важно стать для 
него авторитетом. Найти грань между за-
претом и советом. Научиться воспиты-
вать без повышения тона. Мой сын очень 
восприимчивый и может обидеться даже 
за слово. Он тогда спрашивает: «Мама, 
зачем ругаешь?» И начинает плакать. 

– ты растешь вместе с ребенком? 
– Расту. Ответственность за него дис-

циплинирует. Например, я хочу спать, а 
мне нужно заниматься ребенком, нужно 
приготовить еду, нужно быть в хорошем 
настроении. И это работа над собой. 

– то есть женщина с ребенком может 
больше себя мобилизовать?
– Может, если захочет. Если не захо-

чет, то она будет постоянно ныть, что ей 
плохо, тяжело, что она устает… 

– а в финансовом плане вашей семье 
тяжело? во сколько вообще сегодня 
обходится ребенок?
– Не знаю. У нас сложилась ситуация, 

что почти всю необходимую одежду нам 
отдали или подарили. Сложный момент 

был, когда ребенок пользовался пампер-
сами. Это огромная статья расходов. К 
счастью, нам они уже не нужны. А тогда 
брали бюджетный вариант: упаковка 50 
штук стоила 100 тысяч рублей. 

Период смесей-кашек тоже уже про-
шел, и ребенок теперь питается с нами. 
Но нужно, чтобы каждый день был тво-
рожок, йогурт, фрукты, какая-то «вкус-
няшка» на полдник – овсяное печенье, 
вафелька… И если себя еще можно в чем-
то ужать, то ребенка – нет. 

Одежда детская нередко стоит столь-
ко же, сколько и взрослая. При этом нуж-
но учитывать, что если штанишки купи-
ли летом, то к осени они уже могут не на-
лезть. И тут такой парадокс: если отда-
ешь ребенка в сад до трех лет, то снима-
ется 50% пособия. Раньше мы получали 
около 900 тысяч рублей, теперь – 450 ты-
сяч. И в то же время увеличились расхо-
ды. Во-первых, это оплата самого садика 
– 110 тысяч рублей. Плюс ребенку нужно 
еще пару комплектов выходной одежды 
и обуви. То есть расходы удваиваются, а 
пособие сокращается. А вообще раньше 
пособия на ребенка нам хватало на три 
упаковки памперсов. 

– а легко ли в витебске устроить ре-
бенка в садик?
– Смотря в каком районе. На ДСК – 

хоть 10 человек приводи сразу. А в Биле-
во, где мы живем, – нереально. Тут всего 
два садика. И, в первую очередь, туда бе-
рут детей из многодетных семей, а также 
братьев и сестер тех малышей, которые 
сюда уже ходят. Мы нашли ясли не сразу. 
Я обошла около 10 садиков, но нигде не 
было мест. Потом обратилась в отдел об-
разования Администрации Первомай-
ского района, и мне дали направление. 

– как семья адаптировалась к тому, 
что у вас новый этап в жизни: ребе-
нок пошел в садик? 
– Находясь в декретном, я хотела пой-

ти на работу. Для меня очень важны само-
реализация и развитие. Но, вместе с тем, 
с выходом на работу, у меня появились 
мысли: а правильно ли я поступаю, ведь 
ребенок маленький, может, еще не стои-
ло отдавать его в садик? С другой стороны, 
каждому человеку необходимо чувство 
удовлетворения от своей работы. 

Что касается Серафима, то он сразу 

пошел в садик с интересом. Но потом по-
нял, что садик – это система: тут надо со-
бирать игрушки, кушать со всеми за сто-
лом, делать то, что тебе говорят, и не тог-
да, когда ты хочешь, а когда тебе это пред-
ложили. И у нас началось сложное вре-
мя. Если бы в садике с сыном была и я, то 
для него наступила бы идеальная жизнь: 
игрушки, дети, мама. Но это невозмож-
но, и он всякий раз, когда мы прощаемся 
в садике, с грустью спрашивает: «Мамоч-
ка, а ты куда пойдешь?»

Что касается мужа... Однажды он сказал, 
что, когда я сидела дома, было больше по-
рядка. К сожалению, с выходом на работу не 
всегда получается вести дом идеально. 

– быть матерью – это...
– Первое, это быть ответственной за 

формирование нового человека. Как бы 
банально это ни звучало. И я это очень хо-
рошо осознаю. Особенно важно это сей-
час, до трех лет: что ты в человека зало-
жишь, таким он и вырастет. Второе, быть 
матерью для меня нераздельно с поняти-
ем быть женой. Счастливая мать – это жен-
щина в полной семье. И если говорить про 
идеальную схему, то я хочу быть матерью и 
женой, при этом матерью не одного ребен-
ка. Если Бог даст и у нас все будет хорошо, 
то хочется, чтобы в нашей семье было два, 
три и более детей. И третий момент в этой 
миссии: ты сама должна расти и растить в 
себе мать. Должна учиться любить детей. 
Учиться любить мужа. Учиться быть хоро-
шей хозяйкой. Ведь за семейный очаг отве-
чает женщина. Муж отвечает за основной 
семейный уклон, а за мелочи, образно го-
воря, «рюшечки», отвечает женщина. При 
этом как муж, так и жена ответственны за 
духовное здоровье семьи. 

– насколько я поняла, ты готова 
стать многодетной матерью?
– Морально, да. Материально тоже 

будем готовиться. До рождения Серафи-
ма мы беспокоились: как да что, ведь у нас 
ничего нет. Но за эти два года у нас и дохо-
ды выросли, и квартира своя появилась. 

– а как вы в семье отмечаете день 
матери?
– Пока еще не научились отмечать 

этот праздник. Но в этот день церковь 
празднует Покров Пресвятой Богороди-
цы. И мы постараемся, если позволит ра-
бота, сходить в храм, причаститься. 

«мать  
в себе 
наДо  
растить»

Фото   
из семейного  

архива

14 октября – День матери. 

ДУмая  
о маме...
Подготовила Ольга Шпаковская
юлия николаевна, рабочая:
– Когда я тяжело болела, ко мне в больницу приходила 

моя старенькая мама, которой уже под восемьдесят лет, подол-
гу сидела со мной и всё меня подбадривала и успокаивала, что всё 
будет хорошо. В некоторой степени благодаря ей, мне лечение по-
шло на пользу. За что я ей очень благодарна.

мария, продавец:
– Так случилось, что судьба нашу семью забросила на Юж-

ный Урал. Коммунисты-пустомели талдычили чуть ли не о по-
строении коммунизма, но народ в большинстве своём жил бедно. 
Отец получил тяжёлую травму и работал лишь на лёгких работах. 
Мать, как могла, старалась сводить концы с концами. Перешива-
ла со своих старых платьев мне платья. Отдавала последний кусок 
нам – детям. Такая тяжёлая жизнь рано загнала её в могилу…

нина антоновна, пенсионерка:
– Несмотря на то что я уже являюсь бабушкой, но часто 

прислушиваюсь к советам моей матери, всю жизнь проработав-
шей учительницей и давшей путёвку в жизнь многим своим уче-
никам, которые с благодарностью вспоминают её. Я очень гор-
жусь своей мамой.

александр, водитель:
– К сожалению, мать свою я помню смутно: она умерла, 

когда мне было шесть лет. А дальше я жил у бабушки, потому что 
отец постоянно ездил по командировкам.

Инна юрьевна, киоскёр:
– Мать проявляет постоянное внимание ко мне: я у неё 

единственная дочь. Иногда такая опека мне кажется лишней. Но 
мама не вмешивается в мои семейные дела.

сергей, врач:
– Я живу далеко от матери. Часто разговариваем по те-

лефону. Несмотря на свой возраст, она научилась пользоваться 
скайпом. При первой же возможности, несмотря на большое рас-
стояние между Витебском и Брестом, я езжу её навещать и помо-
гать, если она в чём-то нуждается.

ксения, ученица:
– Моя мама работает бухгалтером, она часто бывает 

очень занята. Сидит за своей работой до полуночи и даже боль-
ше. Но всё равно находит время, чтобы уделить нам внимание. 
Многие домашние дела легли в основном на мамины плечи: папа 
работает у нас дальнобойщиком и очень редко бывает дома. Мы 
очень любим нашу маму, она ни разу не повысила на нас голос, 
хотя мы с братом ей часто досаждаем. 

Ирина, ученица:
– Мама с нами делится всем. Учит нас, как прожить в 

наше трудное время, когда так тяжело жить, а без отца тем более.
николай, рабочий:
– Ни отца, ни матери я не помню, так как воспитывал-

ся в детском доме. Будучи ребёнком, в каждой доброй тёте видел 
свою маму.

андрей андреевич, пенсионер:
– Моей матери 92 года – я её единственный сын, который 

тоже уже на пенсии. Каждый день хожу к ней, готовлю ей поесть, 
убираю. Наверное, я плохо воспитал внуков, которые, как и мно-
гие их сверстники из современной молодёжи, сторонятся пожи-
лых людей, наверное, не понимая, что когда-то сами станут таки-
ми. Наверное, в воспитании мы что-то пропустили. 

В ожидании.
Фото  
Стась Друцкий
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Диалог о моДернизации. 
поД зонтиком россии Далеко не УйДешь
Андрей Елисеев, 
аналитик Белорусского института стратегических  
исследований (BISS) – для БелаПАН

Как ни парадоксально,  
но постепенное  
принятие Беларусью европейских 
стандартов происходит  
через ее участие  
в интеграционных образованиях, 
которые продвигает Россия.  
Глубинное значение  
инициативы ЕС «Европейский 
диалог о модернизации с Беларусью» 
заключается именно  
в потенциальной возможности  
для нашей страны составлять  
более самостоятельную 
модернизационную повестку  
напрямую с ЕС.

как выглядит  
косвенное усвоение  
европейских  
стандартов?
В известной статье о Евразийском союзе, напечатанной 

в газете «Известия» в октябре 2011 года, владимир путин убеж-
дает, что участие в интеграционных образованиях, продвигае-
мых Россией, не навредит европейскому выбору заинтересован-
ных стран. Напротив, по его мнению, «вхождение в Евразийский 
союз, помимо прямых экономических выгод, позволит каждому 
из его участников быстрее и на более сильных позициях интегри-
роваться в Европу». 

Для лучшего понимания целеполагания и намерений Москвы 
можно обратиться к графическому выражению евразийских пла-
нов России, которое предлагает один из ключевых исполните-
лей этих планов, экс-директор Департамента экономического 
сотрудничества со странами СНГ Минэкономразвития сергей 
чернышев.

Как видно, нормативно-правовая база Единого экономи-
ческого пространства, членами которого ныне являются Россия, 
Беларусь и Казахстан, формируется с учетом совместимости с нор-
мативно-правовой базой ЕС. Важное уточнение: настолько, на-
сколько это соответствует интересам России. Параллельно про-
исходит перенос общеэкономической среды ЕЭП в Договор о зоне 

свободной торговли СНГ. Последний ба-
зируется на принципах ВТО, а также ча-
стично на технических стандартах ЕС (ре-
гулирование конкурентной политики). 

Среди упомянутых в статье Черны-
шева преимуществ Договора о зоне сво-
бодной торговли СНГ:
• упрощение администрирования 

внутрирегиональной торговли и в 
связи с этим снижение транзакци-
онных издержек (путем замеще-
ния десятков двусторонних согла-
шений);

• зафиксированное единое толкова-
ние терминов и процедур;

• урегулирование возможности при-
соединения третьих стран, а также 
всего комплекса вопросов по тор-
говле товарами.

Второй этап (левая часть схемы) 
предполагает создание стимулов для 
присоединения других стран к Единому 
экономическому пространству и углу-
бление взаимодействия в рамках СНГ. 
Параллельно (правая часть схемы) про-
должаются переговоры о свободной тор-
говле между ЕС и некоторыми странами 
СНГ (например, в рамках «Восточного 
партнерства»).

Ожидается, что в перспективе взаим-
ное увязывание этих двух процессов соз-
даст условия для соглашения о принци-
пах свободной торговли от Тихого океана 
до Атлантического. Естественно, одно-
временно предполагается развитие инте-
грации в рамках Единого экономическо-
го пространства вглубь, в сторону эконо-
мического и валютного союза (Евразий-
ский союз).

В качестве примера постепенного 
принятия (или движения в данном на-
правлении) Беларусью европейских 
стандартов посредством сотрудничества 
в рамках ЕЭП с Россией можно привести 
транспортную сферу.

1 июня 2012 года руководители же-
лезных дорог России, Беларуси и Казах-
стана подписали специальный меморан-
дум, в рамках которого страны соглаша-
ются постепенно стандартизировать и 
совместно развивать транспортно-логи-
стическую систему на территории ЕЭП, 
а в перспективе – на всем пространстве 
железнодорожной колеи шириной 1 520 
мм (территория бывшего СССР, Фин-
ляндия, Монголия).

Проект «Стратегическое пространство 
1 520» в целях облегчения экономических 
и политических связей между странами с 
широкой железнодорожной колеей Рос-
сия инициировала еще в 2006 году. Одно-
временно Россия ведет работу по стандар-
тизации и интеграции железнодорожных 
пространств с разной шириной колеи с Ев-
росоюзом (там преимущественно распро-
странен стандарт 1 435 мм).

Таким образом, проведение двух па-
раллельных процессов взаимодействия 
способствует принятию Беларусью моде-
ли рынка железнодорожных перевозок, 
основанной на европейских стандартах.

Отметим, что эксперт Финского ин-
ститута международных отношений ка-
три пиннониеми вообще считает, что 
основной идеей, которая стоит за рос-
сийским видением евразийской инте-
грации, является именно обустройство 
инфраструктуры и контроль за ней. Под 
инфраструктурой понимаются не толь-
ко железнодорожные и логистические 
цепи, но и нефте- и газопроводы, необхо-
димые для поддержания лидерской по-

зиции России на евразийском экономи-
ческом пространстве.

В своей публикации для эстонско-
го Центра исследований российско-евро-
пейских отношений эксперт описывает со-
трудничество России и ЕС в сфере транс-
порта как одновременно и конкурентную 
игру в геоэкономической и геополитиче-
ской сферах (Katri Pynnoniemi, 2012).

Таким образом, как это ни парадок-
сально, наблюдается опосредованное 
модернизационное влияние России на 
Беларусь, под которым прежде всего 
имеется в виду принятие нашей страной 
европейских стандартов в правовой, на-
учно-технической и экономической сфе-
рах, а не политическая либерализация. 

Это вовсе не означает, что участие в 
интеграционным образованиях, создава-
емых Россией, соответствует националь-
ным интересам Беларуси. Напротив, без 
самостоятельного модернизационного 
альянса с ЕС Беларусь становится не субъ-
ектом, который самостоятельно решает 
насущные вызовы, а объектом внешнепо-
литических устремлений России.

Укрепление  
россии  
в регионе снг  
с помощью... ес
Косвенное модернизационное вли-

яние России на Беларусь и его потенци-
ал в будущем – не просто побочное явле-
ние, вытекающее из более прогрессивно-
го развития отношений Запада и России 
и большей вовлеченности последней в 
глобальные экономические процессы. В 
значительной степени такая ситуация – 
эффект реализации Россией своей дол-
госрочной стратегии развития отноше-
ний с ЕС и странами СНГ.

Еще официальная российская Стра-
тегия развития отношений с ЕС на 2000 
– 2010 годы ставила своей целью, с одной 
стороны, противодействие «возмож-
ным попыткам помешать хозяйствен-
ной интеграции СНГ, в т. ч. через «осо-
бые отношения» с отдельными госу-
дарствами – участниками СНГ в ущерб 
российским интересам». С другой – до-
кумент содержал задачу «использовать 
позитивный опыт интеграции в рамках 
Европейского союза для закрепления и 
развития интеграционных процессов на 
пространстве СНГ».

Стратегия буквально устанавлива-
ет, что «развитие партнерства с Евро-
пейским союзом должно содействовать 
укреплению России в качестве веду-
щей силы формирования новой систе-
мы межгосударственных политических 
и экономических отношений на про-
странстве СНГ».

Она также содержит положение о целе-
сообразности сближения и гармонизации 
российского законодательства с правовы-
ми нормами ЕС «в областях наиболее ак-
тивного сотрудничества». Правовой осно-
вой для такого сближения послужило Со-
глашение о партнерстве и сотрудничестве 
с ЕС, вступившее в силу в 1997 году.

Отметим, что отношения Беларуси и 
ЕС до сих пор регулируются Соглашени-
ем о торговле и сотрудничестве 1989 года 
с СССР, которое не содержит никаких по-
ложений относительно гармонизации с 
законодательством ЕС.

В этом свете озвученную в начале сен-
тября позицию посольства России в Бе-
ларуси следует воспринимать не иноска-
зательно, а именно буквально.

Напомню, старший советник посоль-

ства валерий бондаренко заявил, что 
«Восточное партнерство» никогда не вы-
зывало отторжения у Москвы. Напротив, 
«идея «Восточного партнерства», которая 
изначально выносилась как идея интегра-
ции государств, их вовлечения в европей-
ские процессы, с нашей стороны только 
поддерживается. В том числе, может быть, 
особенно в отношении Беларуси».

По словам дипломата, более положи-
тельные отношения Минска с Брюссе-
лем «автоматически позитивно влияют 
и на отношения с Россией. Потому что в 
рамках Союзного государства у нас мно-
го программ по развитию тех или иных 
сфер. И если к этому приложат руку евро-
пейские структуры, то ради бога».

Иными словами, России при реализа-
ции своих планов рационально выгодно 
частично положиться и на белорусско-
европейское сотрудничество. Хотя, разу-
меется, Москва не заинтересована в пол-
ном уходе Беларуси и других стран СНГ в 
европейское интеграционное поле.

Потому Россия стремится одновре-
менно создать свои более углубленные 
интеграционное структуры с более при-
влекательным пакетом. Вместе с модерни-
зационным сотрудничеством и перспек-
тивой образования единого рынка това-
ров, услуг, рабочей силы и капитала Рос-
сия предлагает правящим элитам стран 
СНГ привилегированный доступ к деше-
вым энергоресурсам и не требует от них 
политической обусловленности в виде 
проведения демократических реформ.

Учитывая то, что в целях реформиро-
вания своих экономик страны СНГ будут 
вынуждены обратиться к Евросоюзу, как 
к более развитому актору, Россия в своих 
геополитических и экономических ин-
тересах (влияние в регионе, контроль за 
энергоресурсами Каспийского региона и 
др.) фактически играет с ЕС на опереже-
ние, причем довольно инновационно.

Вместо того чтобы вести принципи-
альное соперничество с ЕС за влияние в 
регионе, она предлагает странам СНГ со-
вершенствование правовых и техниче-
ских стандартов, в том числе через углу-
бление сотрудничества с Евросоюзом.

При этом, соглашаясь на сближение 
стран СНГ с ЕС до определенной степе-
ни, Москва развивает еще более глубо-
кую интеграцию в рамках собственного 
интеграционного образования.

выводы
В настоящее время приближение Бе-

ларуси к европейским стандартам в ряде 
сфер происходит через участие страны в 
интеграционных образованиях, продви-
гаемых Россией. Это явление становится 
возможным прежде всего в связи с пла-
нируемой совместимостью нормативно-
правовых баз ЕЭП и ЕС в той степени, на-
сколько это выгодно России. В итоге Бела-
русь становится не субъектом, который 
самостоятельно решает насущные вызо-
вы, а объектом внешнеполитической и 
внешнеэкономической стратегии России.

В национальных интересах Белару-
си – не довольствоваться опосредован-
ным принятием европейских стандар-
тов, а самостоятельно развивать модер-
низационный альянс с ЕС. Соединяю-
щим звеном в этом может стать «Евро-
пейский диалог о модернизации с Бела-
русью», если ЕС решится на качественно 
новый подход в отношениях с официаль-
ным Минском и в перспективе станет 
значительным модернизационным пар-
тнером страны. 
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Продолжение. Начало в №30(135)
прокуратура  
республики  
беларусь
В настоящее время прокурату-

ра из органа надзора за точным и едино-
образным исполнением законов превра-
тилась в орган надзора за исполнением, 
главным образом, «декретов, указов и 
иных нормативных актов…» (ст.125 но-
вой редакции Конституции).

Генеральный прокурор, в отступление 
от положений Конституции 1994 г. (п.7 
ст.83), назначается на должность и осво-
бождается от должности президентом.

В новых условиях необходимо не про-
сто восстановить место и роль прокурату-
ры в системе органов государственной вла-
сти, но и  уточнить ее конституционно-пра-
вовой статус. При этом следует исходить из 
того, что в демократическом государстве 
прокуратура не должна быть «оком госуда-
ревым», то есть надзирать за всеми и вся.

В этой связи из текста Конституции 
1994 г. следует исключить часть 1 статьи 
133, в которой говорится об осуществле-
нии органами прокуратуры так называе-
мого общего надзора (за министерствами 
и другими подчиненными правительству 
органами, местными представительными 
и исполнительными органами, предприя-
тиями, учреждениями и организациями, 
общественными объединениями, долж-
ностными лицами и гражданами). 

Освобождение прокуратуры от этой 
объемной функции позволит ей сосредо-
точить усилия на обеспечении законно-
сти при расследовании преступлений, под-
держании государственного обвинения в 

суде, исполнении уголовных наказаний.
Кроме того, предлагается в соста-

ве Прокуратуры Республики Беларусь на 
правах самостоятельного управления соз-
дать Следственный комитет, предназна-
ченный для проведения предварительного 
следствия по уголовным делам (дознание 
останется формой расследования по делам 
о менее опасных преступлениях).

Совмещение функций прокуратуры и 
предварительного следствия в рамках од-
ного ведомства представляется возмож-
ным. Следственному комитету и его тер-
риториальным органам будет обеспечена 
необходимая организационная и процес-
суальная самостоятельность. Прокуроры 
будут осуществлять только надзор за за-
конностью предварительного следствия 
(выдача санкций на заключение под стра-
жу станет прерогативой суда. – Авт.).

Создание Следственного комите-
та как отдельного ведомства, что мы на-
блюдаем сейчас, представляется нео-
правданным расточительством. Оно по-

влекло за собой значительное увеличе-
ние штатов служащих и отделение След-
ственного комитета от других правоох-
ранительных органов.

В остальной части глава 7 «Прокура-
тура» может остаться в прежней редак-
ции. Соответствующие изменения и до-
полнения необходимо внести в Закон о 
прокуратуре от 29 января 1993 г.

контрольная  
палата республики 
беларусь
Как выше отмечалось, после ноябрь-

ского (1996 г.) референдума вместе с Вер-
ховным Советом 13-го созыва была распу-
щена и образованная при нем Контроль-
ная палата. Вместо Контрольной пала-
ты был создан Комитет государственного 
контроля. Его деятельность регулирова-
лась главой 8 новой редакции Конститу-
ции, а также рядом президентских актов. 
9 декабря 2000 г. был принят Закон «О Ко-
митете государственного контроля Респу-
блики Беларусь» (с изм. и доп.)

Как записано в ст.129 новой редакции 
Конституции, Комитет государственного 
контроля осуществляет государственный 
контроль за исполнением республикан-
ского бюджета, использованием государ-
ственной собственности, исполнением ак-
тов Президента, Парламента, Правитель-
ства и других государственных органов, 
регулирующих отношения государствен-
ной собственности, хозяйствования, фи-
нансовые и налоговые отношения.

Со временем штаты этого контроли-
рующего органа настолько увеличились, 
что охватили все регионы страны. Рас-
ширились также его полномочия, вклю-
чая всевозможные виды деятельности, 
в том числе оперативные, следственные, 
административные. 

Восстановление Конституции 1994 г. 
предполагает воссоздание деятельности 
Контрольной палаты Республики Бела-
русь на основе соответствующего Закона 
от 13 марта 1992 г. (с изм. и доп.). 

продолжение следует

я преДлагаю

михаил  
пастУхов 

возрожДение беларУси.
сУД независимый и справеДливый

Александр  
Класковский 
БелаПАН

Лукашенко велел усилить со-
трудничество с Венесуэлой по всем на-
правлениям. Насколько это получится, 
сказать трудно. Ряд аналитиков полага-
ют, что пик пройден, ведь амбициозный 
план поставок нефти в Беларусь лопнул.

отношения  
по понятиям 
В любом случае, своим признанием на-

счет бессонной ночи Лукашенко подтвер-
дил: белорусско-венесуэльские связи во 
многом держатся на взаимных симпатиях 
двух руководителей, строятся «по поня-
тиям». А это, как отметил в комментарии 
для Naviny.by минский политолог алек-
сандр тихомиров, «основа шаткая». 

Действительно, победи Каприлес – и 
многие контракты могут быть перечер-
кнуты. Он уже пообещал в случае при-
хода к власти свернуть сотрудничество с 
одиозными режимами, обвинил Чавеса в 
том, что тот «подарил» Минску три мил-
лиарда долларов. 

Каприлесу всего сорок, и у него хоро-
шие шансы победить на следующих выбо-
рах. Спрос на оппозицию есть, посколь-
ку, вопреки популизму Чавеса, социаль-
ные проблемы обостряются. К тому же дей-
ствующий президент борется с тяжелой 
болезнью, и некоторые СМИ открыто пи-
шут о его последнем сроке. Удастся ли Мин-
ску завершить хотя бы контракты на созда-
ние единой системы ПВО Венесуэлы? Их 
стоимость, по некоторым данным, в рай-
оне миллиарда долларов. А между тем ре-
путацию белорусской системы ПВО под-
мочил в июле шведский плюшевый десант. 
Сапожник-то, выходит, без сапог! 

Минский военный эксперт александр 
алесин считает: поскольку в проект уже 
много вложено, часть оборудования по-
ставлена, то переигрывать сделку Чавес 
не станет. Просто более въедливо (тем бо-
лее что сам профессиональный военный) 
к ней подойдет. Потребует эффективной 
работы по низколетящим целям. 

Кроме всего прочего, создание систе-
мы ПВО для команданте Уго – идеологи-
ческий, мобилизационный проект, вызов 
США, отметил Алесин в комментарии для 
Naviny.by. «Это необходимо, чтобы под-

нимать тонус народа, – пояснил эксперт. 
– Мол, пусть мы живем не так богато, 
зато противостоим мировому дьяволу». 

Не правда ли, «что-то слышится род-
ное»? Так и белорусское начальство при 
обострении экономических проблем ве-
шает собак на Запад (впрочем, иногда ки-
вает и на восток), козыряет своей нена-
клоняемостью. 

«Экзотические  
варианты –  
это, как казино» 
В принципе же сотрудничество с да-

лекой и не очень развитой страной, по 
словам Александра Тихомирова, экспер-
та в области международных отноше-
ний, оказалось «слишком затратным». 
Да, был период, когда срочно потребо-
валось найти альтернативу российским 
поставкам нефти. Но черное золото от 
Чавеса влетело в копеечку, перекосило 
сальдо внешней торговли. 

Не очевидны и перспективы наращи-
вания белорусских поставок в Венесуэлу. 
Если в 2010 году объем экспорта туда со-
ставил 309,8 млн. долларов, то в прошлом 
году – лишь 212,6 млн. долларов. 

С созданием за океаном производств 
для выпуска техники под нашими бренда-
ми, строительством агрогородков и жилья – 
тоже ворох проблем, начиная от тамошней 
бюрократии и кончая недостаточной ква-
лификацией и трудовой дисциплиной мест-
ных кадров. В общем, застревают проекты в 
джунглях дельты Ориноко. 

Конечно, за любой экономический 
плацдарм надо цепляться. Но, в принци-
пе, считает Александр Тихомиров, Бела-
русь в перспективе скорее будет обозна-
чать, чем наращивать свое присутствие в 
Венесуэле. На большее пороху не хватит. 

«Лучше работать со стабильными 
и богатыми государствами, – отмечает 
собеседник. – А такие экзотические ва-
рианты – это как казино: можешь выи-
грать, а можешь все потерять». 

проблемные  
друзья –  
головная боль 
Закавыка, однако, в том, что богатые 

страны – это в основном демократии, ко-
торые требуют от белорусского режима 
уважения к соответствующим ценностям. 
А поскольку уступать не хочется, и вооб-

ще отношения с передовой Европой, что 
от нас через речку, не заладились, то была 
выдумана «дальняя дуга внешней полити-
ки». С красивой фразой: мы идем туда, где 
нас принимают (надо добавить: такими, 
как есть)! И что же в сухом остатке? Двое 
нефтяных друзей – саддам хусейн и му-
аммар каддафи – попали под раздачу за-
падной коалиции. Вместе с ними похоро-
нены и все совместные проекты. махмуд 
ахмадинежад – «хромая утка», вот-вот бу-
дет не у дел. Да и при нем нефтяной проект 
уже приказал долго жить: не сошлись инте-
ресы. Равно как и заглохла идея делать у нас 
персидские легковушки – вчерашний день. 
Иран под санкциями Запада сам задыхает-
ся без новых технологий. 

Как видим, недальновидное это дело – 
выбирать в друзья антиамериканистов. К 
тому же, независимо от политического кур-
са, перечисленные друзья официального 
Минска не могут быть локомотивами мо-
дернизации для Беларуси. И даже Китай, ко-
торый Америке не по зубам, а также имеет 
тугую мошну, в этом плане не ахти какой по-
мощник. Пекин себе на уме, дает связанные 
кредиты, сбывая под это дело свой товар, 
свои технологии, не всегда первоклассные. 

чему можно  
поучиться  
у команданте 
«Я очень рад победе нашего друга Уго 

Чавеса. Надо сказать, что он молодец. 
Даже нам есть чему учиться на этих вы-
борах», – заявил Лукашенко. 

Да, поучиться стоит. Заметьте, соперник 
Чавеса не угодил в тюрьму, как соперники 
белорусского руководителя в 2006-м и 2010-
м. И Площади в Каракасе не было. Почему? 
Потому что горячие венесуэльцы верят: во-
прос о власти в их стране решается через 
урны для голосования. Венесуэльский друг 
Лукашенко хоть и тяготеет к авторитарно-
му стилю, но не скрутил демократию совсем 
уж в бараний рог. Оппозиция не так марги-
нализирована. Посмотрите: Каприлес – не 
безработный, как многие белорусские оп-
позиционеры, а губернатор штата.

Да, и ведь даже американцы не сказа-
ли, что их идеологический противник вы-
боры сфальсифицировал! Это, как любит 
выражаться Лукашенко, дорогого стоит. 
В только что отпылавшей кампании ко-
манданте Уго реально боролся за кресло, 
зажигал на митингах и тоже, наверное, не 

чавес – ДрУг, но с ним  
беларУсь не моДернизирУешь
В понедельник Александр Лукашенко признался, что не спал ночь: переживал за Уго Чавеса.  
Сейчас можно отсыпаться: друг белорусского руководителя выиграл острое соперничество  
у единого кандидата от венесуэльской оппозиции Энрике Каприлеса на выборах 7 октября. 

спал ночь, ожидая реальных цифр от Национального избиратель-
ного совета (после подсчета 90% бюллетеней у действующего пре-
зидента оказалось 54,4% голосов, у его соперника – 44,9%). 

И сравните это с реалиями жизни забронзовевшего белорусско-
го лидера: многочисленная охрана, общение с отфильтрованными 
представителями народа на Всебелорусских собраниях, заранее из-
вестные, как убеждены многие, цифры «элегантных побед». Лука-
шенко, как натура харизматичная, глядя на Чавеса, чувствуется, за-
видует этой настоящей, открытой борьбе сильного мужчины. 

Равно как пробилась зависть, когда белорусский руководи-
тель отдал должное красивому поступку грузинского коллеги, 
признавшего по горячим следам победу оппозиции на выборах 
в парламент: «Я не ожидал от Саакашвили такого поведения. Он 
просто переступил через себя». Да, и в Грузии недавно были на-
стоящие парламентские выборы, была реальная борьба. Причем 
можно представить, каково было саакашвили, чье властолюбие 
тоже читается за версту, переступить через себя. В итоге он рез-
ко улучшил свою неоднозначную репутацию, а Грузия получила 
право называться демократией. 

Я уж не говорю о накале борьбы в США, где митт ромни по-
сле первых дебатов сократил отставание от барака обамы до 2%. 
Как шутят в Байнете, до американских выборов времени с гуль-
кин нос, а они еще не определились, кто будет президентом. И для 
белорусов это горький юмор. 

вызов модернизации 
Минувшие парламентские выборы в Беларуси показали: меха-

низм политической конкуренции окончательно разрушен. Если 
Чавес еще балансирует на грани, то правящая верхушка синеокой 
республики очевидно сделала ставку на удержание власти любой 
ценой. И проблема даже не в том, что оппозиции не дают порулить. 
Проблема в том, что сегодня консервация системы жестко блоки-
рует давно назревшую модернизацию страны, необходимость ко-
торой осознает уже и ретроградный белорусский истеблишмент. 

С одной стороны, Лукашенко в минувшую пятницу удивил за-
падных послов заявлением о курсе на политическую и экономиче-
скую модернизацию (правда, с показательной вставкой «если хо-
тите»). Прямо как отклик на инициативу Брюсселя «Европейский 
диалог о модернизации с Беларусью»! С другой стороны, парал-
лельно в интервью телерадиокомпании «Мир» прозвучали ссыл-
ки на Россию, Азербайджан и даже Саудовскую Аравию, где демо-
кратии, мол, не больше. Разрушать пирамиду жесткого режима не 
хочется. Хотя Беларуси логичнее равняться не на Саудовскую Ара-
вию, а на ту Европу, что начинается буквально за речкой. 

Да, саму демократию на хлеб не намажешь. Но, если уж на то по-
шло, в демократических странах и живут в целом богаче. В прин-
ципе же это просто инструмент, который не дает власти загнивать. 
Политики всюду честолюбивы, власть для них – наркотик. Меха-
низмы разделения властей, ротации элит просто не дают разгу-
ляться их наркотическому пристрастию.  И горе тем странам, где в 
такие механизмы вставляется ржавый лом. 

моДернизация беларУси

Фото  
livestory.com.ua
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По городам  
и весям Беларуси 
гремит сезон ярмарок. 
Дело привычное: 
подготовка  
и проведение массовой 
распродажи товаров 
сельскохозяйственного 
производства  
в преддверии зимы  
катится  
по накатанной дороге  
не первый год. 

На первый взгляд, ничего ново-
го из посещения осеннего торга и красоч-
ных представлений вынести невозмож-
но. Но вот, к примеру, профессор тор-
гового права Юрьевского университе-
та александр серафимович невзоров 
более 100 лет тому назад специально по-
сещал ярмарки, чтобы искать там новые 
пословицы, поговорки, крылатые слова 
и выражения для своих статей в «Юри-
дической газете». Цель своих посеще-
ний ярмарок и последующих публика-
ций он видел в обстоятельной  характе-
ристике тогдашней торговли и ее деяте-
лей – купцов, барышников, различных 
наживал, спекулянтов, всевозможных 
обманщиков и хитрецов, девизами кото-
рых были пословицы: «Не обманешь – не 
продашь», «Купить – облупить, продать 
– обобрать»…

новые явления  
ярмарочной  
традиции 
Я посетил ярмарку в городском по-

селке Коханово, чтобы поискать новые, 
незаметные привычному глазу явления в 
этом привычном хозяйственном сгустке. 

Не скрою, ходил по торговым рядам, 
как говорится, с пристрастием. 

Бросилось в глаза обилие работников 
милиции. Их на торговой площади, кро-
ме необходимого в таких случаях местно-
го участкового и гаишников, было види-
мо-невидимо. Возглавлял десант право-
охранителей сам начальник Толочинско-
го РОВД сергей барвенков. Этот факт 
можно было бы оставить и без коммента-
риев, если бы полицейский дух не витал 
в базарных рядах и на других примерах. 

Вот на ярмарке в самый разгар тор-
говли появляется районное начальство. 
Торговые точки обходит глава район-
ной исполнительной вертикали алексей 
горнак и руководитель представитель-
ной власти георгий мурашко. В момент 
нашего рандеву их почему-то не сопро-
вождает мэр городского поселка нико-
лай барышев. То ли районные руководи-
тели появились внезапно для главы по-
селка, то ли это – стиль работы властной 
вертикали, дистанцировавшейся от ими 
же назначенного мэра городка.

А может это выражение недовольства 
результатами недавно прошедших выбо-
ров, по итогам которых в Коханово жите-
ли не дали своих 50% голосов за кандида-
та от власти александра попкова.

 – А что это вы, не спросив разреше-
ния, фотографируете нас?! – делает мне 
замечание лидер депутатов районно-
го уровня и член президиума Витебско-
го областного Совета депутатов Георгий 
Мурашко. И продолжает давить на граж-
данина свободной страны аргументом, 
– На Западе вас бы привлекли к судебной 
ответственности…

Председатель райисполкома Алексей 
Горнак тут же проявляет солидарность с 
руководителем представительной власти. 
Конфликт обостряется  после цитирова-
ния мною статьи 34 п. 4.7. Закона Респу-
блики Беларусь от 17 июля 2008 г. № 427-
З «О средствах массовой информации», 
которая дословно гласит так: «Журналист 
средства массовой информации обязан:

– получать согласие физических лиц 
на проведение аудио- и видеозаписи, кино- 
и фотосъемок, за исключением их прове-
дения в местах, открытых для массового 
посещения, на массовых мероприятиях, 
а также случая, предусмотренного ста-
тьей 40 настоящего Закона»…

Вмешательство руководителя Толо-
чинского РОВД подполковника мили-
ции Сергея Барвенкова приводит воз-
никшее противоречие к его логическо-
му завершению: пока я качаю свои кон-
ституционные права и защищаю закон-
ность на маленьком пятачке рыночной 
площади, чиновники уходят. Свободен и 
я. А ведь могли бы составить и протокол, 
к примеру, об оскорблении представите-
ля власти…

Между тем, вопросы остаются. И са-
мый главный из них – это мотивы, побуж-
дающие чиновников придумывать под 
себя поправки в закон и Конституцию. 
Основной Закон страны, как известно и 
школьникам, гарантирует гражданам Ре-
спублики Беларусь право «на получение, 
хранение и распространение полной, до-
стоверной и своевременной информации о 
деятельности государственных органов, 

общественных объединений, о политиче-
ской, экономической, культурной и между-
народной жизни, состоянии окружающей 
среды (Статья 34.)

Что может быть достовернее и своев-
ременнее оперативной съемки цифро-
вым фотоаппаратом явления руководи-
телей района перед народом? 

До войны на Толочинщине прожи-
вало более 75 тыс. человек. Фотоаппара-
ты были экзотической редкостью. Тогда, 
при сталине, может быть и имело смысл 
бюрократу выставлять требование огра-
ничения фотосъемки. Но ныне на улице 
XXI век. Сфотографировать чиновника 
легко может каждый и на цифровую ка-
меру, и на мобильный телефон, и на IP-
планшет, и на замаскированную под пу-
говицу видеокамеру…

Но важнее другой аспект. В районе 
численность населения катастрофиче-
ски сокращается. Ныне в Толочинском 
районе проживает втрое меньше людей, 
чем до войны. Район в этом плане в пря-
мом смысле слова опустынивается. Насе-
ление вымирает. А амбиции чиновников 
растут. К ним уже и на базарной площа-
ди без разрешения подходить и запросто 
поговорить (сфотографировать) нельзя. 
Откуда такое «ярмарочное тщеславие»?

Истоки его в нашей рабской психологии, 
в особенностях устройства власти, при ко-
торой начальник – все, а граждане, которым 
он служит, – бесправные полукрепостные.

особенности  
подведения итогов 
ярмарочной  
торговли
Противоречий в сфере отношений 

между гражданами и чиновниками на 
примере подготовки и проведения яр-
марок – три короба набирается. Взять, к 
примеру, подведение итогов торговли.

Традиционно это действо разверты-
вается вдали от людских масс на сцени-
ческой площадке. Посетители ярмарки и 
ее участники в лучшем случае могут слы-
шать, но не увидеть ни ценных подарков, 
ни должностных лиц, получающих при-
зы. Мелочь? Но досадная мелочь, повто-
ряющаяся из года в год по раз и навсегда 
заведенному сценарию. И в этом сцена-
рии победа заранее расписана лишь для 
участников уровня бывших колхозов. 

Шансов получить приз, или хотя бы 
грамоту у представителей других райо-
нов Витебщины при этой схеме нет. 

Пройдемся по торговым рядам. Не-
вооруженным взглядом видно, что 
приз зрительских симпатий в этом году 
на ежегодной ярмарке можно было бы 
смело вручать Витебскому питомнику 
«Сладкая ягода». Молва о диковинных 
сортах смородины, малины, крыжовни-

ка, ежевики мгновенно разнеслась по яр-
марке. Особенно по нраву пришлась ко-
хановцам малина, ягоды которой зреют в 
августе – сентябре – октябре... Конечно, 
подобной диковинкой ныне не удивишь. 
александр лукьянов, представивший 
продукцию питомника, взял покупате-
лей тем, что подробно разъяснял особен-
ности технологии производства осенних 
ягод. Ажиотажный спрос наблюдался 
и на торговой площадке, где были пред-
ставлены десятки сортов хризантем.

Приз за самую оригинальную про-
дукцию животноводства можно было 
смело вручать жене фермера галине пав-
ленко за представленных на ярмарке по-
родистых петухов диковинной породы. 

Грамоту «За верность и последова-
тельность» ярмарочной традиции я бы 
вручил директору средней школы из де-
ревни Жукнево. Не менее 15-ти лет под-
ряд виктор Шидловский ежегодно 
(единственный из десятков школ Толо-
чинщины) распродает на ярмарке в Коха-
ново капусту со школьного приусадебно-
го участка. За это время сложился круг по-
требителей ученических кочанов. Жите-
ли рублем голосуют за понравившийся им 
товар, а организаторы ярмарки замечают 
лишь привычные очам чиновников ОАО.

Итоги распродажи представленной 
на ярмарке рыбной продукции порожда-
ют вопрос: «Почему оказались невостре-
бованным и прекрасные экземпляры тол-
столобика? Тем более что цена его была 
на уровне прошлого года?». По нынешним 
временам – дешевле некуда. Вспоминаю: 
во время рыбной ярмарки в Червене обра-
зовались автомобильные пробки. Минча-
не выстраивались в очередь за этим дели-
катесом, а у нас к нему интереса нет. 

Несколько слов о том, чего не было 
на базарной площади. Не нашлось на яр-
марке овса для специально завернувшей 
на распродажу семьи из Орши. Двое де-
тишек вместе с мамой и папой по выход-
ным едут в Борисов, чтобы покататься 
на лошадях породы Белорусская упряж-
ная. Увы, приобрести мешок овса для по-
любившейся мальчишкам и девчонкам, а 
также их родителям лошади не удалось. 

На фоне излишков представленной 
к продаже пшеницы в дефиците оказал-
ся ячмень. Старушки требовали для сво-
их несушек дешевой смеси ячменя и овса, 
а им расхваливали пшеницу семенных 
кондиций по цене 2000 рублей за кило-
грамм, «от которой куры жиреют и пе-
рестают нестись». К сожалению, это 
экспертное заключение дачниц и дере-
венских бабушек оказалось невостребо-
ванным организаторами ярмарки.

Среди моих собеседников нашлись 
люди, недовольные тем, что на ярмар-

ке не была представлена продукция рай-
онного дома ремесел... Никто не догадал-
ся предложить к продаже прицеп навоза, 
соломы, строительного песка и гравия, 
дров, литературы по садоводству …

Вы не поверите, но на ярмарочной 
площади не было возможности отведать 
традиционных и полюбившихся жите-
лям шашлыков или ухи. Создавалось 
ощущение, что райисполком, как орга-
низатор ярмарки, снизил планку удов-
летворения потребностей жителей. 

Никак не засветился на ярмарке и 
районный БРСМ. 

о планах  
пивной ярмарки 
Зато в день рецензируемой мною яр-

марки БЕЛТА сообщило о планах орга-
низовать в Беларуси пивной фестиваль. 

«Новый пивной фестиваль может 
стать белорусским аналогом «Октобер-
феста» (ежегодного баварского празд-
ника, привлекающего миллионы тури-
стов), – читаю в официальном сообще-
нии и невольно сравниваю. 

В Баварии сотни тысяч горожан и ту-
ристов следят за главным действом в тре-
петном ожидании. Не оплошает ли их 
градоначальник, сумеет ли повторить 
рекорд пятидесятых годов, когда пробку 
пивной бочки бургомистр выбил с пер-
вого удара. В этом году нынешний бурго-
мистр Мюнхена кристиан уде не опло-
шал, и пробка из бочки пива вылетела 
после второго удара киянки.

Мэр горпоселка Коханово Николай Ба-
рышев, поспешно подводя итоги ярмарки, 
в микрофон трижды пригласил за получе-
нием приза победителя в лице ОАО «Ко-
ханово-АГРО». Я мог быть единственным, 
кто увидел бы вручение электрочайника 
лауреату ярмарочного конкурса 2012 года, 
если бы представитель отличившегося, по 
версии чиновников, предприятия появил-
ся за причитающимся подарком... Скажите 
мне, где, в какой стране власть так не любит 
своих граждан, и из года в год мэр городка 
спешит выполнить формальности на фоне 
бойкота жителей, после чего, видимо, от-
правляется на настоящее подведение ито-
гов проведенного мероприятия.

вместо эпилога 
Увы. Эти «мелкие» замечания, ско-

рее всего, окажутся невостребованными 
нынешней властью. Им подавай хвалеб-
ные рапорты о том, как всем было весе-
ло и как организованно, без ЧП, если не 
считать мелкого конфликта с вечно недо-
вольными журналистами, прошла еще в 
одном населенном пункте еще одна глав-
ная ярмарка года.

фоторепортаж автора 
на 12-й странице

ярмарка тщеславия

Вадим Соснин

Мощный шторм, при котором 
порывы ветра достигали 28 м/сек, обру-
шился на Витебщину в конце прошлой не-
дели. Пострадали жилые дома, сельскохо-
зяйственные постройки, были обесточе-
ны 1591 населенный пункт, 163 сельскохо-
зяйственных здания и 2959 трансформа-
торных подстанций. Упавшим деревом на 
шоссе повредило автомобиль.

С исторического памятника XI-XVIII 
в.в., Софийского собора в Полоцке, со-
рвало 300 кв. метров жестяной кровли, 
поломало стропила. При этом некоторые 
металлические листы забросило на тер-
риторию соседней больницы.

На Верхнем замке поломаны деревья, 
уничтожено несколько пролетов веду-
щей вниз лестницы.

По мнению специалистов, придется 
заменить не только разрушенные участ-
ки, но всю крышу собора. Это обойдется 
в 350-400 миллионов рублей. К тому же у 
генерального подрядчика работ строй-
треста №22 нет того запаса времени в че-
тыре месяца, которое было при недав-
ней реконструкции кровли, – наступив-
шие ненастные осенние дни не позволя-
ют долго раскачиваться. Всего к работам 
будут привлечены около трех десятков 
кровельщиков.

Кстати, за основу реконструкции взят 
тот же проект 2007 и 2010 годов, который 
и привел к таким печальным результа-
там. Правда, теперь обещают внести не-
обходимые поправки по усилению кон-
струкции под более сильную ветровую 
нагрузку.

постраДал софийский собор
Сильный ветер снес крышу на полоцком Софийском соборе.

Фото  
alesarkush.livejournal.com
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окончание.
начало на 1-й странице
А если и получится, то в каком со-

стоянии будут их долгожданные кварти-
ры, если на данный момент дом стоит без 
крыши и заливается осенними дождями? 

«Почти во всем доме сделана штука-
турка, стяжка, шпаклевка, стоят вход-
ные и межкомнатные двери, застекле-
но большинство балконов, закольцова-
но отопление, сделана разводка электри-
ки, сантехники, но при этом – нет кры-
ши. А поскольку начались дожди, то всё 
это заливает. В квартирах мокрые сте-
ны, стоят лужи на полу, начали разбу-
хать межкомнатные двери. На все наши 
обращения в КУП «Капитальное строи-
тельство г. Витебска» нам было сказано, 
что они не могут найти фирму, которая 
возьмется сделать нам крышу… Что же 
касается луж в квартирах и испорченной 
отделки, то нам ответили: это все по-
том переделается. Но ведь для того что-
бы все переделать, надо время, а его уже 
и так затрачено слишком много...» – рас-
сказывает Надежда. 

еще не все  
«нагрелись»  
на этой стройке?..
Кроме того, будущие жильцы дома 

раз за разом фиксируют факты кражи 
стройматериалов. 

«Вчера был задержан служебный авто-
мобиль, который вывозил ночью строй-
материалы. Угадайте, со стройки како-
го дома... Задержаны строители этого 
же дома. Где же охрана? Возможно, помо-
гала «фортуной» резать арматуру... Те-
перь мы вновь помогаем кому-то стро-
ить дачу. Еще не все нагрелись на стройке 
нашего дома...» – пишет на форуме поль-
зователь Екатерина.

«Что творят! Да почему для БСМ все 
безнаказанно? У нас цену объекта завыси-
ли, бетон не той плотности заливали, дом 
мог рухнуть. Давно пора бы к ответствен-
ности привлечь – то ли к уголовной (что 
более предпочтительно), то ли – к адми-
нистративной. Творят, что хотят», – со-
крушается один из дольщиков строитель-
ства соседнего дома по Чкалова, 62. 

К слову, генподрядчика на строитель-

стве этого дома сменили еще в конце июля. 
Контролирующие органы выявили, что 
предприятие «БизнесСтройМонтаж» за-
высило стоимость строительства на 1,14 
млрд. рублей. И действительно, никакого 
уголовного дела в отношении строитель-
ной организации тогда так и не завели.

Дольщики строительства по Чкало-
ва, 60 уверяют, что завышение все тем же 
БСМ стоимости строительства их дома 
также налицо. Еще раньше участники до-
левого строительства обратились в «Бе-
ларусбанк» с просьбой произвести кон-
трольный обмер выполненных строи-
тельно-монтажных работ по объекту. В 
результате такого обмера было выявлено, 
что генподрядчик (БСМ) завысил стои-
мость работ на сумму 590 млн. 826 тыс. 082 
руб. Кроме того, выявлены затраты в раз-
мере 678 млн. 569 тыс. 320 руб., не подле-
жащие оплате за счет льготных кредитов. 

Укс и суд
Эти факты послужили поводом для 

того, чтобы дольщики подали иск в суд 
Октябрьского района Витебска. 

В первоначальном иске они просили 
произвести перерасчет стоимости ква-
дратного метра, в чем КУП «Капитальное 
строительство г. Витебска» им отказыва-
ло. Позже в иске появились требования 
«понудить УКС произвести корректи-
ровку базисной величины в связи с изме-
нением конструктивных решений». Дело 
в том, что, по словам дольщиков, в доме 
производится удешевленная отделка, но 
в цену квадратного метра была включена 
более дорогая, предусмотренная перво-
начальным проектом. 

Дольщики также просят суд понудить 
УКС ввести многоквартирный жилой 
дом в эксплуатацию 30.11.2012 года… 
Вроде бы, УКС и не против сдать дом в 
очередной назначенный срок, но в его за-
верения уже никто не верит. 

Судебная тяжба все еще длится, но, по-
хоже, вымотанные обещаниями и судеб-
ными заседаниями люди смысла в ней уже 
не видят. Многие забрали свои иски. Неко-
торые считают, что смысл суда сейчас со-
стоит только в том, чтобы держать УКС в 
напряжении. Потому что, как только люди 
перестают стучать в чиновничьи двери и 
бить в колокола, стройка замирает…

Кроме того, 17 октября дольщики 
должны попасть на прием к помощнику 
президента и главному инспектору по Ви-
тебской области николаю домашкевичу.

К слову, дом-близнец – по Чкалова, 64, 
о котором мы также писали в серии зим-
них «долгостройных» материалов, сда-
ли-таки на днях в эксплуатацию (ген-
подрядчик – ОАО «Жилстрой»). Сда-
ли с огромным опозданием. Между про-
чим, этот дом начался строиться даже не-
сколько позже, чем дом на Чкалова, 60. 

В заключение процитируем утверж-
дение заместителя директора по жилищ-
ному строительству КУП «Капитальное 
строительство г. Витебска» сергея мат-
веева в интервью «Витебскому Курьеру» 
в марте этого года. В беседе был затронут 
вопрос о сроках сдачи домов по Чкало-
ва, 60 и 64. Отвечая на вопрос корреспон-
дента «ВК», Матвеев сказал: «Жильцы пу-
скай не волнуются – дома эти в июне бу-
дут! Ну, разве что если вдруг не получим 
заключение какое-то, ну… будет в июле. 
То есть к концу лета все заселятся…»

Без комментариев, как говорится. На 
улице уже почти глухая осень…

Дзеці  
веДаюць Усё
Канфузам завяршылася спроба 
старшыні Віцебскага аблвыканкама 
Аляксандра Косінца даведацца  
ў вясковых вучняў з пачатковых класаў, 
каго ж з кіраўніцтва краіны яны ведаюць.

Леанід Гаравы

У пятніцу, 5 верасня, Гарадоччыну з рабочым візітам на-
ведаў старшыня Віцебскага аблвыканкама аляксандр косінец. 
Наведванне правінцыі не пад час семінараў, пераможных пра-
цоўных дасягненняў ці паседжанняў мясцовых уладаў – даволі 
рэдкая з’ява ў цяперашніх начальнікаў. А таму такія спантанныя 
візіты часам нясуць нечаканыя адкрыцці.

У адну з вёсак раёна, як звычайна, госця з Віцебску суправад-
жаў старшыня Гарадоцкага райвыканкама васіль муранкоў. Па-
сля наведвання асноўных аб’ектаў вёскі госці вырашылі пабыва-
ць і ў школе. Там высокіх гасцей асабліва ніхто не чакаў, бо візіт 
быў незапланаваны. Спробы даведацца ў вучняў, каго яны бачаць 
перад сабой, завяршыліся безвынікова: ні абласнога кіраўніка, ні 
раённага дзеці ў твар не ведалі і толькі маўчалі.

Тады старшыня аблвыканкама вырашыў выратаваць стано-
вішча і спытаў: “А каго ж, дзеці, вы ведаеце з кіраўніцтва краіны?”. 
І дзеці з недзіцячай мудрасцю адказалі: “Пуціна і Мядзведзева”. 

Сапраўды, хто ж утрымлівае на плаву неканкурэнтназдоль-
ную эканоміку Беларусі, як не нафта-газавыя прэферэнцыі Расіі.

аляксандр косінец працягнуў зносіны з жыхарамі ў нефар-
мальнай абстаноўцы і ў Гарадку, наведаўшы вуліцу ліхтароў – Са-
вецкую. Дарослыя, у адрозненні ад дзетак, высокага госця пазна-
валі і падыходзілі да яго са сваімі праблемамі наконт, напрыклад, 
дабраўпарадкавання ня толькі вуліцы Савецкай ці райвыканка-
ма, але й іншых месцаў Гарадка. Адкрыццём для госця стаў за-
нядбаны стан кінатэатра, які ужо не адно дзесяцігоддзе пустуе ў 
Гарадку. А калі б ён яшчэ зазірнуў за той кінатэатар і паглядзеў 
грамадскую прыбіральню, не кажучы ўжо пра наведванне гэтка-
га ж аб’екта на гарадоцкім рынку…

10 октября – Всемирный день  
против смертной казни
беларУси  
преДъявлен  
Демарш

http://spring96.org/ru

На ежегодном совещании ОБСЕ  
по правам человека, проходившем  
в Варшаве, Бюро ОБСЕ  
по демократическим институтам и 
правам человека (БДИПЧ) представило 
справочный документ о смертной казни 
в регионе ОБСЕ за текущий год.

Среди событий, отмеченных в настоящем документе, – 
ратификация Латвией Протокола №13 к Европейской конвенции 
о защите прав человека, отменяющая применение смертной каз-
ни в Латвии за все преступления.

В отчете, который представлен на Совещании ОБСЕ по рас-
смотрению выполнения обязательств, посвященном человече-
скому измерению, говорится, что тем самым число государств-
участников ОБСЕ, отныне полностью отменивших смертную 
казнь, достигло 51 из 56. В трех государствах-участниках – Казах-
стане, Российской Федерации и Таджикистане – смертная казнь 
сохраняется по закону, но на приведение приговоров в исполне-
ние действуют моратории. Беларусь и Соединенные Штаты оста-
ются единственными странами в регионе ОБСЕ, где смертные 
приговоры по-прежнему приводятся в исполнение.

А 2 октября, по случаю Всемирного дня против смертной каз-

ни, который будет отмечаться 10 октября, посол Латвии в Бела-
руси вместе с послами Франции и Италии в Беларуси и предста-
вителями Делегации Евросоюза в Минске предъявили демарш 
МИД Беларуси, чтобы еще раз обратить внимание белорусских 
властей на проблему отмены смертной казни в стране.

Демарш является совместным решением Делегации Евро-
союза в Минске и аккредитованных в Минске послов стран-
участниц Евросоюза, и его вручение было поручено руководите-
лю дипломатической миссии Латвии.

Доля  
Дольщиков:  
проДолжение  
слеДУет?..

социУм социУм

Вот такой  
потоп в доме.

Фото  
с форума  
ditenok.com  
пользователя 
arbitro

Ольга Автухова, 
Варшава

Такие встречи с главой Консер-
вативно-христианской партии БНФ про-
ходят в польской столице ежегодно, и 
каждый раз на них Позняк представляет 
свои новые книги. 

«Я издаю па 2 книги в год, однако это 
не моя основная работа. Я занимаюсь по-
литикой, а пишу я обычно в машине, по-
езде, самолете», – сказал зенон позняк. 

Книга «Абарона Курапатаў. Народ-
ны мемарыял» написана Зеноном По-
зняком в соавторстве с Валерием Буй-
волом. Она состоит из двух частей. В 
первой – специальные фотографии, ста-
тьи и материалы Зенона Позняка и Вале-
рия Буйвола. Во второй – прежние ста-
тьи Зенона Станиславовича, интервью 
известного журналиста, бывшего вите-
блянина Сергея Наумчика и руководи-

теля белорусской службы Радио Свобо-
да Александра Лукашука.

«Прошло уже 20 лет, как были от-
крыты Куропаты, – отметил З. Позняк. 
– Это сакральное место в нашей исто-
рии, непосредственное свидетельство 
геноцида. После того как открыли Куро-
паты и об этом появились статьи в га-
зетах, на митинг в защиту Куропат со-
бралось более 20 000 чаловек. С этого на-
чалось Народное Возрождение».

Политик подчеркнул, что проведён-
ные археологические исследования дока-
зывают, что за 5,5 лет в Куропатах было 
расстреляно свыше 200 000 человек.  

«Добрая фатаграфія» – сверх трудоем-
кая книга. Идею подсказало мне Радио Сво-
бода. Это не описание авторов, а описание 
фотографий любителей, известных и не-
известных мастеров. Фотография – ис-
кусство абсолютно уникальное. Это ма-
гия остановленного времени», – так Позняк 

прокомментировал свою вторую книгу.
Книга «Добрая фатаграфія» состо-

ит из 56-ти эссе о фотографии с середи-
ны XIX века до наших дней. В ней Зенон 
Станиславович также дает оценку рабо-
там современных белорусских фотогра-
фов и журналистов.

После окончания презентаций книг 
можно было задать автору вопросы. Боль-
шая их часть касалась политической ситу-
ации в Беларуси, но также были вопросы 
о белорусском языке, о том, как выглядит 
Беларусь в мечтах Зенона Позняка. 

На вопрос «что делать молодёжи?» 
Позняк ответил: «Учиться, получать об-
разование. Политика – дело образован-
ных, опытных людей».

В завершение двухчасовой встречи 
Зенон Станиславович подписал книги 
всем желающим. За автографом извест-
ного политического лидера вытянулась 
40-минутная очередь.

не забУДем своей истории
В пятницу, 5 октября, в Варшаве прошла презентация двух новых книг  
известного белорусского политика Зенона Позняка  
«Абарона Курапатаў. Народны мемарыял» и «Добрая фатаграфія». 

На совещании  
ОБСЕ
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московские  
ЭтюДы
игорь лизенгевич  
о своем  
прямом пУти  
к серДцам зрителей.

Аркадий Карлов

Такое знаменательное событие, как открытие нового теа-
трального сезона в НАДТ им. Якуба Коласа, побуждает нас окинуть 
взглядом театральные горизонты в целях сопоставления и рассмо-
трения перспектив. В особенности нам интересна судьба наших со-
отечественников, добившихся успеха и широкого признания зри-
теля. Молодой актер московской «Студии театрального искусства» 
Игорь лизенгевич находится еще только в начале своей творческой 
биографии, тем не менее, он уже заслужил популярность благодаря 
своему таланту и глубине раскрытия художественных образов. 

– Игорь юрьевич, вы являетесь молодым, но уже очень из-
вестным актером, работающим в одном из наиболее пре-
стижных столичных театров. как жизненный и творче-
ский путь привел вас в москву?
– Путь мой не был извилист. Для меня как-то и вопрос не сто-

ял никогда, чем заниматься в жизни, разве что в детстве хотел 
пару дней стать ювелиром: с отцом лепили «яйца Фаберже» из 
пластилина. Мы с сестрой росли за кулисами, так что вышло все 
с выбором профессии само собой. А дальше уже судьба: оконча-
ние школы совпало с набором замечательного режиссера и теа-
трального педагога сергея васильевича женовача в ГИТИСе. 
Я уже понимал, что хочу не просто поступить, а поступить имен-
но к нему. Отец меня очень хорошо подготовил, без его тренажа я 
бы, конечно, пролетел.

– расскажите об отличительных особенностях столичной 
театральной жизни. какие наиболее характерные ее черты 
можно выделить?
– Разнообразие. В Москве театров огромное количество. От 

больших академических до подвальных, чердачных и комнат-
ных. У людей есть возможность выбирать, куда пойти, что по-
смотреть. Живые театры, со своим стилем, эстетикой постепен-
но «обрастают» своим зрителем, что очень важно. 

– по всей очевидности, немногие из витеблян знают о театре, 
где вы служите, а между тем он отличается постановками очень 
высокой сценической культуры. расскажите нам о нем…
– Театр возник из первого набора Сергея Васильевича Жено-

вача. На четвертом курсе своими дипломными спектаклями они 
наделали много шума, и нашелся удивительный  человек, кото-
рый предложил организовать из этого курса театр. Он вложил туда 
свои деньги, предоставил прекрасное помещение, ведь театр на-
ходится в бывшем здании золотопрядильной фабрики алексее-
вых – то есть семьи константина сергеевича станиславского, и 
полную свободу творчества. Это почти история саввы морозо-
ва и Московского художественного театра! Четыре первых сезона 
труппа состояла из одного этого курса, а потом влилась часть на-
шего курса. На сегодня это, наверное, единственный театр в Мо-
скве, где работают исключительно ученики одного мастера. Пят-
надцатого сентября мы открываем новый сезон премьерой спекта-
кля «Москва-Петушки» по поэме венедикта ерофеева, и это бу-
дет уже нашим одиннадцатым названием в репертуаре.

– кроме театральных ролей, вы также прославились ролью 
марика в сериале «пятая группа крови». лично я встречал 
много восторженных отзывов. планируете ли вы участво-
вать в съемках каких-либо иных фильмов или телесериалов?
– Если меня позовут в кино и это будет интересная работа, а 

съемочный график совпадет с нашим репертуарным, конечно, 
пойду. Но пока не совпадают графики. Да и не могу сказать, что 
рвусь в кино. Театр интереснее и важнее для меня. А когда снимал-
ся в «Группе крови», я был первый сезон в театре, у меня было все-
го четыре спектакля в месяц, и там смогли найти компромисс. Это 
мой дебют в кино. Конечно, было любопытно, опыта почерпнул… 
Съемки проходили в Питере, так что накатался на поездах вдоволь.

– какие театральные роли являются наиболее значимыми 
для вас?
– На сегодня – это Иван Карамазов в спектакле «Брат Иван 

Федорович». Большое счастье получить такую роль, да еще в та-
ком возрасте, да еще у такого мастера, как Сергей Васильевич. 
История очень сложная, но очень интересная. Еще один герой 
Достоевского, которого я играл на четвертом курсе, – Кириллов 
из спектакля «Бесы». Это была моя любимейшая роль, а персо-
наж этот – до сих пор любимейший.

– пожелаем вам испытать много радости от создания столь 
же значительных и глубоких образов, пусть они, в самом 
лучшем смысле этого слова, «преследуют» вас на протяже-
нии всего творческого пути.

семья лизенгевичей: 

пеДагогика  
без назиДательства
О сокровищах любви  
и ненасилия в семейной и театральной педагогике.

который будет толкать к овладению твор-
ческой профессией. Творчеству нельзя 
научить. Должна быть тяга к этому, и тогда 
все преграды будут сломаны. Тяга к твор-
честву в любом случае обойдет, преодоле-
ет всевозможные запреты и препятствия, 
стоящие на пути. К тому же я верю в пред-
назначение, подразумевающее то дело, 
которое человек должен вершить в тече-
ние своей жизни. И у каждого оно – свое. 
Оно дано свыше. И как ни ставь препят-
ствия, все равно он пойдет по тому пути, 
который ему предназначен. 

– в современной белорусской сре-
де мы видим воспитание некоего 
псевдопатриотизма, приводящего 
к национальной изолированности. 
чего не должны упустить родители, 
чтобы их дети могли без труда впи-
саться в пространство любой куль-
турной среды? 
Ю. Лизенгевич: «Не мешать. Только и 

всего». 
Т. Кобяк: «Не всегда в идеале удает-

ся рассмотреть, к чему тянется ребенок. 
Нужно попытаться дать ему максимум 
того, что возможно. Следует понимать, 
что любые творческие способности раз-
виваются. Если ребенок будет разви-
ваться разносторонне, для него в буду-
щем раскроется куда больше возможно-
стей, он не будет изолирован. Мне кажет-
ся, что вообще нельзя отстранять челове-
ка от попыток творчества, не следует на 
этом пути устраивать «кастинги». Чело-
век должен иметь право на попытку, на 
пробу. Способности в любом случае про-
явятся. Те, кто очень талантлив, – пойдут 
дальше. А кто менее талантлив, наберут 
свой уровень, и он останется с ними. Это 
будет все равно обогащение, не пустая 
страница. И для общества здесь явная 
польза: чем больше культурных людей, 
тем более зрелым является общество».

– должны ли родители воспитывать 
в себе качества педагога, и если да, то 
каким образом?
Ю. Лизенгевич: «Единственное, что 

должно быть, я думаю, это не эгоистиче-
ская, а подлинная любовь к детям. Нуж-
но понимать, что у них своя судьба. И что 
они должны пройти свой путь так, как им 
предназначено. И не нужно никакого спе-
циального «воспитания». Опять же, глав-
ное – не мешать. Не следует никого застав-
лять. И условия не надо создавать. Когда 
создают «условия», это превращается в то 
же назидательство, в насилие над лично-
стью. У человека должно быть право на са-
моопределение. И если он решает, что все 
определяется величиной зарплаты, то это 
его выбор. А если для него будет важнее 
степень собственной реализации – это 
также его выбор. И, поверьте мне, свобо-
да выбора обязательно приведет человека 
к добру, к духовности». 

Т. Кобяк: «Здесь нужно просто лю-
бить. Любовь делает все. Если любишь 
своего ребенка, значит и видишь его хоро-
шо. Нужно внимание ему уделять. Дети не 
знают, что такое педагогика. Можно быть 
педагогом и можно разрушить человека. 
Нельзя слишком опекать ребенка. Педаго-
гика может иногда и мешать. 

Вообще, как я считаю, в учителя и вра-
чи должны идти только по призванию. 
Как мне кажется, это даже преступление 
– идти в эти сферы без призвания. И пла-
тить этим людям следует очень хорошо. 

На Западе это так и есть. Категории 
врачей и учителей – одни из наиболее вы-
сокооплачиваемых. Ведь что такое педа-
гог? Это человек, который вытягивает 
свою страну, он же все делает для своего 
государства. Неправильно, что у наших 
педагогов очень маленькая зарплата, и 
потому нередко туда идет, кто попало. 

Нельзя платить педагогу по остаточному 
принципу».

– а как проявлялись творческие 
способности у ваших детей, Инги 
и Игоря лизенгевичей, чем вы им 
прежде всего помогали? 
Ю. Лизенгевич: «Опять-таки, не ме-

шали. Правда, Инге немного мешал, по-
тому ее путь в театр оказался длинным, 
через три высших образования. Но все 
было заложено еще в детстве: они никог-
да не знали и до сих пор, наверное, «не 
понимают», что есть другое место рабо-
ты, кроме театра. И вообще – место жиз-
ни, кроме театра. Тем более, что и в доме 
всегда жили театром. 

Это не означает, что мы дома посто-
янно говорим о театре, да еще, не при-
веди Господь, о каких-нибудь негативах 
в театральной среде, но вот стеллажи 
книг, много литературы о театре, наша 
увлеченность профессией – все это, ви-
димо, сработало… Инга могла бы стать 
очень хорошим руководителем высоко-
го звена, у нее замечательные организа-
ционные способности, но, кроме театра, 
другие профессии ей не интересны. Она 
пробовала войти в другие сферы, одна-
ко ее преследовала тоска. В театре же для 
нее есть свет».

Т. Кобяк: «А у Игоря способности по-
началу вообще никак не проявлялись. До 
десятого класса он вообще не говорил, 
что пойдет в театр. Но он у нас был себе 
на уме… Как и я в школе, никому не гово-
рила, что хочу связать свою жизнь с теа-
тром. И если кто у меня спрашивал, или 
писали сочинения по поводу будущей 
профессии, то я отвечала, что хочу быть 
геологом, или еще кем… Также и Игорь: у 
него все было внутри – он молчал. Прав-
да, в доме часто с друзьями устраивал ор-
кестр. Один играл на гитаре, другой на 
кастрюлях – это «барабанщик», а Игорь 
на фортепиано, и у них это происходило 
часами. Потом они в клубах устраивали 
различные мероприятия…»

Ю. Лизенгевич: «И вот, когда сын, в 
свою очередь, сказал, что хочет идти в те-
атр, мы уже не стали повторять ошибок. 
Но я поставил одно условие: «Только если 
ты поступаешь в Москве». Вне Москвы 
учиться бессмысленно. Москва – это те-
атральная Мекка, там, если тебе удаст-
ся, можно реализоваться в большей сте-
пени, естественно, при везении, удаче, 
стечении обстоятельств и благоприят-
ном расположении звезд. Но там это все 
равно может быть, чего не произойдет за 
пределами Садового кольца. 

Наша профессия – публичная: надо, 
чтобы тебя видели, чтобы оценивали 
твой уровень. И при всех вопросах, там 
все-таки есть люди, которые могут по до-
стоинству оценить или же не принять, 
но, опять же, по достоинству. 

В условиях театральной периферии, 
все, к сожалению, построено не на про-
фессиональном анализе, а на вкусов-
щине, предвзятости, личных симпати-
ях… Ведь, «благодаря» отсутствию это-
го профессионального анализа, проис-
ходит фальсификация. Спектакль живет, 
а потом уходит. Остается то, что написа-
но было о нем. А там – сплошная фальси-
фикация. Вот где беда. И в результате по-
томки получают фальсифицированное 
знание о театре». 

– что же, пожелаем белорусскому те-
атру пребывать в более объектив-
ной оценочно-концептуальной сре-
де, ибо не зря говорят, что события, 
в нем происходящие, предвосхища-
ют значимые общественные про-
цессы. а семье лизенгевичей – сво-
им творчеством просветлять обще-
ственное сознание. 

Георгий  
Корженевский 

На стенах квартиры Лизенге-
вичей нет театральных афиш. Это 
говорит о внутреннем пережи-
вании театра, который всегда на-
ходится в душе и сердце и нераз-
рывно связан с потоком семей-
ной жизни. Об этой уже интерна-
циональной семье Лизенгевичей 
мы продолжаем рассказывать на 
страницах нашей газеты. 

Дочь режиссера НАДТ им. 
Якуба Коласа юрия Игоревича 
лезингевича и актрисы театра 
тамары аркадьевны кобяк, ре-
жиссер Инга лизенгевич живет 
и работает в Берлине. А их сын, 
Игорь лизенгевич, актер «Сту-
дии театрального искусства», 
живет и работает в Москве. Оба 
они – успешные, увлеченные 
своим делом люди. Мы видим, 
что успехи семейной педагоги-
ки налицо. А ведь так важно от-
давать себе отчет в целях и сред-
ствах этой педагогики!.. 

О значении, ценностях и ме-
тодах семейного воспитания мы 
беседовали с Юрием Лизенгеви-
чем и Тамарой Кобяк, которые 
поделились своим опытом с чи-
тателями нашей газеты.  

– чтобы стать человеком 
творческой профессии, 
чего должно быть больше, 
таланта или соответствую-
щего воспитания?
Ю. Лизенгевич: «Я думаю, 

что к творчеству предрасполо-
жен любой человек. Не суще-
ствует нетворческих людей. Дру-
гой вопрос: человек проходит 
мимо возможности творить – 
или все же начинает заниматься 
творчеством. И здесь существует 
проблема среды. Наличие куль-
турной среды есть главное ус-
ловие: вне ее творчество невоз-
можно. Сама среда приподнима-
ет и направляет человека. 

Думаю, не надо никого вос-
питывать творцом. Потому что, 
если мы начнем воспитывать 
творца, мы сделаем то, что дела-
ет школа: только отвратим. Ибо 
нельзя назидать, нельзя подни-
мать указующий перст, нель-
зя требовать: стань творческим! 
Просто человек, находящий-
ся в определенной среде, вбира-
ет в себя ее качества. Для заня-
тий творчеством, в том числе и 
художественным, вовсе не обя-
зательно родиться в «актерской 
семье». И если человек пытает-
ся вырваться из той среды мрака, 
которую я называю «аурой нище-
ты», стремится к духовному све-
ту, если его душа ищет этот свет, 
он его обязательно найдет. Та-
кие люди обязательно прорвутся 
из этих «плотных слоев атмосфе-
ры», и естественным путем в лич-
ности произойдут очень серьез-
ные изменения со знаком «плюс». 
Стремление осуществляется ду-
шой. У самого человека должно 
быть это желание. Присущ чело-
веку этот поиск света – он к нему 
будет рваться, нет – окажется ли-
шенным его». 

Т. Кобяк: «Воспитать твор-
ческого человека действитель-
но нельзя. У него должен присут-
ствовать тот внутренний талант, 

Юрий Лизенгевич  
на сцене НАДТ  
им. Якуба Коласа.

Фото  
Анны Жигур.

Тамара Кобяк  
в спектакле «Я чакаю  
сапраўднага мужчыну»

Игорь  
Лизенгевич  
в спектакле  
«Брат  
Иван Федорович».

Фото из архива  
«Студии театрального  
искусства»

Игорь Лизенгевич. Фото из архива «Студии театрального искусства»
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Поэма  
«Тарас на Парнасе» –  
классика  
белорусской литературы, 
которую изучают  
в курсе средней школы. 

Когда называют это произведение, то сразу в 
памяти возникают строчки:

Ці знаў хто з вас, браткі, Тараса,
Што палясоўшчыкам служыў?
На Пуцявішчы, у Панаса,
Ён там ля лазьні блізка жыў.
Што ж, чалавек ён быў рахманы,
Гарэлкі ў губы ён ня браў,
Затое ў ласцы быў у пана -
Яго пан дужа шанаваў.
Более века никто не знал имени автора 

«Тараса». Произведение приписывали разным лю-
дям – а. ф. рыпинскому, в. дунину-маруцинке-
вичу, ф. богушевичу, а. вериге-даревскому, в. ро-
винскому. Усилиями двух известных деятелей бе-
лорусской культуры – архивиста виталия сколаба-
на и историка литературы геннадия киселева (по-
следний из них, кстати, сказать, закончил в Витебске 
в 1948 году среднюю школу) в конце 1960-х-начале 
1970-х годов удалось внести ясность в авторство «Та-
раса на Парнасе». 

Произошло это так. В 1986 году в Москве В. Скала-
баном была обнаружена неопубликованная статья до-
военного белорусского литературоведа м. пиотухо-
вича с подробным описанием одного из вариантов по-
эмы и конкретным указания автора – к. вереницына 
(первоначально предполагалось, что это псевдоним 
реального автора). А в начале 1970-х годов Г. Киселев 
нашёл в архивных документах сведения о реальном 
Константине Вереницыне и выяснил его биографию. 

Теперь мы точно знаем, что «Тарас на Парнасе» 
написан в апреле 1855 года в Городке Витебской гу-
бернии 21-летнем Константином Васильевичем Ве-
реницыным. Он родился 1(13) июня 1834 года в де-
ревне Островляны Витебского уезда в семье крепост-
ных крестьян. Предположение о том, что мальчик 
был внебрачным сыном местного помещика васи-
лия бондырева, очень похоже на правду: родствен-
ники последнего постоянно заботились о мальчике, 
что едва ли могло быть случайным. 

Константин в 1844 году закончил Городское при-
ходское училище и, получив в 17 лет вольную, поме-
нял свою фамилию «Васильев» на «Вереницын». В сле-
дующем году он поступил в Витебскую гимназию, в 
которой проучился шесть лет, а в 1852 году стал воль-
нослушателем Военно-медицинской академии в Пе-
тербурге. Здесь Константин пробыл только два года – 
был исключен по неизвестной причине. В августе 1857 
года К. Вереницын поступил сразу на третий курс Го-
ры-Горецкого земледельческого института, который 
закончил два года спустя со званием агронома (кан-
дидата агрономии). Защищенная им диссертация на-
зывалась «О белорусском хозяйстве». Затем К. Вере-
ницын руководил частным имением в Могилевской 
губернии. С февраля 1863 по март 1865 года Констан-
тин Васильевич служил в Петербургском губернском 
по крестьянским делам присутствии, в 1865-1874 го-
дах был помощником начальника, а затем заведую-
щим отделом по отчуждению земель Главного товари-
щества Российских железных дорог. В 1874-1879 годах 
преподавал географию и природоведение в Молодеч-
ненской учительской семинарии. С 1880 года – вновь в 
аппарате Министерства путей сообщения. 

Умер К. В. Вереницын в начале 1904 года. 

А «Тарас на Парнасе» впервые был опубликован в 
газете «Минский листок» в 1889 году, а год спустя – в 
87-м номере «Смоленского вестника». 

А вообще известно несколько списков (вариан-
тов) этой поэмы. Один из них в 1896 году в Витебске 
был впервые опубликован отдельной книгой (15 стра-
ниц). Тираж по тем временам был достаточно боль-
шой – 1000 экземпляров. В предисловии к этому изда-
нию говорилось: «Тарас» был написан или в Витебске, 
или в Могилеве, но скорее всего в Витебске. Ввиду не ра-
зыскания подлинного текста «Тараса» и существую-
щего в обществе интереса к этому произведению, мы 
предлагаем вниманию читателей составленный нами 
сводный его список, сверенный со многими имевшимися 
в Витебской и Могилевской губерниях». 

Успех книги был такой, что уже два года спустя 
она была в Витебске переиздана. И вновь тысячным 
тиражом. Стоит отметить, что в 1896 году «Тарас на 
Парнасе» был издан и в Гродно, правда, тиражом все-
го в 50 экземпляров. Затем дважды (1900 и 1902) по-
эма издавалась в Могилеве вместе с другими произ-
ведениями белорусских авторов. В 1904 году появи-
лось третье (на книге почему-то указано, что вто-
рое!) витебское издание «Тараса». И вновь тиражом 
в 1000 экземпляров. Фактически четвертое издание 
сочинения К. Вереницына (на издании написано, что 
третье!) появилось в Витебске тысячным тиражом в 
1910 году. Сделал его известный витебский издатель 
И. д. абморшев, который выпустил еще и «Новый 
путеводитель по г. Витебску», несколько пьес и ли-
тературный сборник «Волны». А подготовил это из-
дание писатель а. р. пщелко. В отличие от предыду-
щих витебских изданий, отпечатанных в губернской 
типографии, это было изготовлено в частной типо-
графии п. а. подземского. 

Несмотря на большой общий тираж (четыре ты-
сячи экземпляров) витебские издания поэмы «Та-
рас на Парнасе» сейчас очень редки. Несколько их эк-
земпляров имеются только в библиотеках Москвы, 
Петербурга и Львова. Если верить изданному в 1986 
году сводному каталогу «Книга Белоруссии», то ори-
гиналов «Тараса» нет даже в Национальной библио-
теке республики, хотя допускаю, что за прошедшие 
годы книга в Минске появилась (В Национальной би-
блиотеке есть микрофильмы книг). Последнее изда-
ние «Тараса» было сделано издательством «Мастац-
кая літаратура» в 2009 году. Причем на обложке кни-
ги уже стоит фамилия автора.

Следует заметить, что сам К. Вереницын совсем 
не стремился позаботиться о сохранении за собой ав-
торского права на «Тараса». И это при том, что еще 
при его жизни поэма издавалась пять раз! Чем это 
можно объяснить? На мой взгляд, только одним – 
Константин Васильевич просто не знал об этих вы-
пусках. Проживая в Петербурге, едва ли он имел ка-
кую-нибудь связь с Витебском и Гродно, где выпуска-
лась его поэма. Да и то, что после ее создания наш зем-
ляк не занимался больше литературной деятельно-
стью, тоже говорит само за себя. Наверное, к сочине-
нию молодости он относился не очень серьезно: мало 
ли кто в юные годы не писал стихи? 

Как бы там ни было, именно в Витебске появи-
лись первые издания произведения, которое принад-
лежит классике белорусской литературы. А в Город-
ке автору «Тараса» и самой поэме установлен памят-
ный знак.

окно в минУвшее

аркаДий  
поДлипский

светлана  
баранковская 

наш гиД

В 1433 году мир был еще настоль-
ко мал, что даже дорога Варшава – Москва 
казалась чуть ли не Транссибирской маги-
стралью. И неудивительно. Ведь о суще-
ствовании половины земного шара люди 
даже не подозревали! И только стран-
ные носители тайных знаний начали ин-
формационный вброс на тему расшире-
ния знакомой Ойкумены. Правда, их мыс-
ли были предельно меркантильны. Путь 
в Индию был так далек, что (тс-с, с уче-
том шарообразности Земли) дорога могла 
быть и покороче.

возрождения  
города
Так вот, во времена, когда еще бульбу 

не изобрели и до открытия рецепта вод-
ки оставалось целых 70 лет, на трассе За-
пад-Восток, тогда мирового масштаба, 
возникло поселение. Как обычно, в ме-
сте, где было удобно и переночевать, и от-
дохнуть, и седло починить. 

Работники здешние сплавляли воеди-
но знания технологии ремонта и изготов-
ления речного транспорта с технология-
ми наземного. Чинили и телеги, и корабли. 
Общались с иностранцами. Изобретали и 
рационализировали трудовые затраты. В 
свободное время думали о бытии, здоро-
вом образе жизни и будущих поколениях. 
Поэтому неудивительна тяга к знаниям и 
внимание руководящего корпуса Толочи-
на к организации учреждений просвеще-
ния, образования и здравоохранения. 

В 1604 году лев сапега строит в Толочи-
не костел, школу и госпиталь. За сто лет во-
йны с Московией земля обезлюдела. При-
ехали новые жители из центральной части 
ВКЛ, так как правительство отменило на-
логи на разрушенных войнами территори-
ях. В 1769 году сангушки построили здесь 
базилианский монастырь, школу и госпи-
таль. Первый раздел Речи Посполитой, во-
йна 1812 года снова опустошают толочин-
щину. В 1863 тут открыли народное учили-
ще. Правда, после восстания 1863 года оно 
было закрыто новой властью, и вместо ста-
рых жителей, которые посмели противить-
ся империи, были привезены новые – из Ря-
занской губернии. И в 1869 году в Заречном 
Толочине были открыты земские народные 
училища, в которых преподавание велось 
только на русском языке. 

толочинские  
мотивы  
в гимне америки
Толочинские околицы становятся 

официальной зоной оседлости для ев-
рейского населения России. На землях 
Великого княжества Литовского евре-
ям жилось не хуже, чем местному населе-
нию. А по сравнению с другими региона-
ми России, даже лучше. 

Среди крупнейших толочинских тор-
говцев был некто замель Шоломов бей-
лин, владеющий бакалейным магазином. 
Именно поэтому в 1880-е годы из сибир-
ского города Тюмени к родне переезжа-

ют мойша и лея бейлины с детьми. Папа 
был кантором. Скромная многодетная се-
мья недолго продержалась в Толочине. То 
ли призрак надвигающихся революций и 
погромов, то ли тяга к поиску лучшей жиз-
ни привели к тому, что уже в 1893 году Бей-
лины через порт Антверпена на корабле 
«Rhynland» отправились в Америку. При-
были они в Нью-Йорк 14 сентября 1893 
года. В этой семье еще в Тюмени в 1888году 
родился Израиль Исидор бейлин (Israel 
Isidore Baline). Рано оставшись без отца, 
И. Бейлин пошёл работать, проучившись 
в школе только 2 года. Он жил в общежи-
тии для бездомных подростков, где кой-
ка, кишевшая вшами, стоила 15 центов, а 
с простыней – 35. В начале 1900-х, подра-
батывая поющим официантом, он впер-
вые написал для заведения песенку «Ма-
рия из солнечной Италии». Первый гоно-
рар составил 37 центов. Именно тогда, как 
говорят, благодаря опечатке машинист-
ки, впервые явилось миру звонкое имя: 
Балин–Бейлин–Берлин… В 22 года полу-
образованный мальчик из бедной эми-
грантской семьи становится членом Нью-
Йоркской ложи Масонского Ордена. Демо-
кратия и равенство. За это можно было по-
настоящему полюбить новую родину.

Иʹрвинг беʹрлин – американский ком-
позитор, который написал более 900 пе-
сен, 19 мюзиклов и музыку к 18 кинофиль-
мам. Влияние И. Берлина на создание аме-
риканской песни сравнимо с влиянием 
Исаака дунаевского на создание совет-
ской песни. Только то, что в 1918 году, бу-
дучи призванным в армию, он под влия-
нием российского «Боже, царя храни» на-
писал песню «Боже, благослови Амери-
ку», говорит о незаурядном таланте сына 
толочинского кантора. И в 1938 году, ког-
да мир встрепенулся, узнав о преступле-
ниях фашистского режима в Германии, 
страна США представилась раем для 
огромного пласта ее населения. Страна, в 
которой смешались расы и нации, вдруг 
стала искренне любимой, и песня, кото-
рую совершенно искренне дописал Бер-
лин, вдруг подняла толпы слушателей. Ее 
запели во всех торжественных ситуаци-
ях. Так, впервые в истории сам народ, без 
объявления конкурсов и голосований, 
выбрал гимн для своей страны.

«тарас  
на парнасе» 
константина  
вереницына

горДость толочина
В 2013 году исполнится 580 лет первому  
упоминанию Толочина в письменных источниках. 

Ирвинг Берлин. Фото rnh.com
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Как сообщили в пресс-службе 
Белорусской федерации футбола, в спи-
сок вошли 22 футболиста: 

три вратаря – сергей веремко («Кры-
лья Советов», Самара, Россия), алек-
сандр гутор (БАТЭ, Борисов), антон 
амельченко («Терек», Грозный, Россия); 

восемь защитников – максим борда-
чев, егор филипенко, денис поляков, 
александр павлов (все – БАТЭ), дми-
трий верховцов («Крылья Советов», Са-
мара, Россия), александр мартынович 
(«Краснодар», Россия), павел пласкон-
ный («Динамо», Минск), Игорь Шитов 
(«Мордовия», Саранск, Россия); 

десять полузащитников – александр 
глеб, ренан брессан, александр володько 
(все – БАТЭ), станислав драгун, виталий 
трубило (оба – «Динамо», Минск), сергей 
баланович («Шахтер», Солигорск), сергей 
кисляк («Краснодар», Россия), ян тиго-
рев («Локомотив», Москва, Россия), Илья 
алексиевич («Гомель»), андрей чухлей 
(«Урал», Екатеринбург, Россия); 

один нападающий – виталий родио-
нов (БАТЭ). 

Был приглашен в состав сборной и 
нападающий ФК «Минск» леонид ко-
вель, но после полученной 7 октября в 
матче национального чемпионата се-
рьезной травмы он выбыл из строя. 
Травмирован еще один форвард – сер-
гей корниленко («Крылья Советов», 
Самара, Россия). 

Положение команд в группе I: Фран-
ция –  6 очков (2 матча; разница мячей 
4-1), Испания –  3 (1; 1-0), Грузия –  3 (2; 
1-1), Финляндия –  0 (1; 0-1), Беларусь –  
0 (2; 1-4). 

На пресс-конференции 8 октября Ге-
оргий Кондратьев признался, что в мат-
че против испанцев он, в первую очередь, 
рассчитывает на недооценку со стороны 
соперника.

«Команда Испании сейчас сильнейшая 
в мире, – подчеркнул он, – и никто еще не 
нашел рецепт игры против нее». 

Однако, по словам главного трене-
ра, белорусская сборная попытается сы-
грать смело, и тогда за возможное пора-
жение болельщики не осудят. Кондра-
тьев отметил, что вызванным в сборную 

игрокам клуба БАТЭ несомненной уве-
ренности придаст победа в Лиге чемпи-
онов над «Баварией». 

Наставник сборной также признался, 
что перестраивать команду достаточно 
тяжело из-за обилия травм футболистов.

Вячеслав Урбан

Нам, не поэтам, (и, соответ-
ственно, властям города) казалось: Ви-
тебск – скромный городишко, в котором 
стараниями пап и дедушек нынешних 
управителей не осталось и следа от ста-
ринной застройки, а оставшиеся улицы 
– прямые и ровные, что часто вызывает 
нервный смех у жителей Гродно или дру-
гих, более сохранившихся городов. Где 
быть заторам и пробкам на прямых ули-
цах? Однако, как выясняется, город мож-
но резко наполнить автотранспортом до 
такой степени, что даже председатель об-
лисполкома уже признал (на открытии 
юго-западного кольцевого обхода), что в 
городе появились пробки.

Значит количество автомобилей у нас 
велико. Сейчас эта цифра в среднем по Бе-
ларуси почти достигла 300 автомобилей на 
тысячу населения, в крупных городах, та-
ких, как Витебск, – соответственно – выше.

но где они все  
хранятся?
Если бы мы жили в мегаполисе Бос-

ваш, который протянулся на 750 киломе-
тров вдоль восточного побережья США, 
имеет население 45 миллионов чело-
век и захватывает пять слившихся меж-
ду собой гигантских городов – бостон, 
нью-йорк, филадельфию, балтимор 
и вашингтон, а также множество мел-
ких, то заметили бы, что огромное ко-
личество людей живет в так называе-
мых «субурбиях», то есть частном секто-
ре. Это обычно коттедж с гаражом на па-
ру-тройку машиномест, да еще во дворе и 
на улице можно вместить достаточно ав-
томобилей: ночевать машинкам есть где. 
Но так уж повелось с социалистических 
времен, что живем мы в так называемых 
«спальных» районах, а в социалистиче-
ское время все стремились к коммуниз-
му, где каждому – по желанию. Но, не-
смотря на то что автомобиль желали все, 
почему-то о парковках для будущих ав-
томобилей наши проектировщики не ду-
мали. Что-то знали, наверное.

Однако пришла пора капитализма, 

автомобилей стало больше, чем при ком-
мунизме, и нам всем приходится думать 
о том, куда на ночь примостить железно-
го коня, мест для которого рядом с домом 
все меньше и меньше. 

Наш постоянный автор и правоза-
щитник, а по совместительству председа-
тель жилищного кооператива павел ле-
винов рассказывает, как боролся с очень 
рьяными дворниками, которым не нра-
вилось засилье автомобилей во дворе. 
Он даже вызывал ГАИ сам на себя. Итог 
последующей бюрократической перепи-
ски плачевен – кто-то разбил автомоби-
лю Павла фару ногой, а из ГАИ отписа-
лись официальным вердиктом: ставьте 
машину на платную стоянку. Даже, если 
учитывать, что на Московском проспек-
те таковых раз-два и обчелся, самая глав-
ная ошибка в таком ответе ГАИ то, что 
машиномест на всех платных парковках 
города меньше, чем автомобилей в горо-
де, причем на порядок. И ситуацию это не 
решает, а такой ответ только показывает, 
что властям наши проблемы не болят.

Хотя, может, и не совсем так. Предсе-
датель облисполкома александр коси-
нец на том же открытии юго-западно-
го объезда города намекнул на будущее 
строительство «вертикальных» парковок. 
Учитывая опыт паркинга у бывшего мага-
зина «Ольга», который сейчас «Евроопт», 
многоэтажные паркинги себя не оправ-
дали: стоимость их возведения высока, а 
владельцы автомобилей не спешат пла-
тить завышенные цены за парковку. 

В Минске еще год назад председатель 
горисполкома николай ладутько при-
знал, что многоуровневые паркинги не-
выгодны, и придется вернуться к обыч-
ным плоскостным парковкам. «Надо соз-
давать покрытые асфальтом места для 
стоянки автомобилей. А люди самоорга-
низуются», – заявил он. 

Исходя из этих предпосылок, следу-
ет полагать, что название «вертикаль-
ные» означает вовсе не поставленные на 
«попа» автомобили, а скорее означает 
«перпендикулярные», то есть запарко-
ванные под углом в 90 градусов.

Хотелось бы добавить пару слов в за-
щиту тех, кто боится исчезновения зе-
лени во дворах, заставленных автотран-
спортом. Есть великолепное решение, 
которое применяется за рубежом. На ме-
сто парковки укладываются специаль-
ные плиты из резины или бетона с отвер-
стиями, в которых растет трава. Со сто-
роны даже трудно отличить – газон это 
или парковка. А масло и прочие техноло-
гические жидкости, частенько капающие 
из автомобилей, поглощаются травой без 
следа, не оставляя, как сейчас, безобраз-
ных следов на асфальте.

несколько фактов  
о парковках,  
платных и не очень 
Сейчас при проектировании новых 

жилых домов в центральной части го-
родов учитывается потребность в пар-
ковочных местах, потому предусмотрен 
подземный паркинг, где на каждую квар-
тиру выделяется одно машиноместо.

На так называемых платных автомо-
бильных парковках осуществляется сто-
янка транспортных средств без оформ-
ления договора хранения транспортного 
средства и без предоставления услуги по 
хранению транспортного средства.

Владелец такой автомобильной пар-
ковки не несет ответственности за со-
хранность транспортных средств, нахо-
дящихся на ее территории. 

В соответствии с Указом Президента 
РБ от 03.10.2006 №589, у владельца пар-
ковки есть обязанности:

– оборудовать ее дорожными знака-
ми, дорожной разметкой, электроосве-
щением, а в случае взимания платы за 
парковку – устройствами по учету вре-
мени и расчету платы за пользование 
ею, техническими средствами, препят-
ствующими в случае неуплаты за пар-
ковку, выезду транспортного средства, и 
другими техническими средствами;

– систематически производить осмотр 
и уборку территории автомобильной 
парковки и прилегающей к ней терри-
тории на расстоянии 5 метров от гра-
ниц (ограждения) с наружной стороны, в 

азаренко Укрепила 
лиДерство
Виктория Азаренко после победы  
на открытом чемпионате Китая еще 
более укрепила лидерство в рейтинге 
Женской теннисной ассоциации. 

С 8 октября на ее счету – 10.955 очков (на прошлой неделе 
– 10.095). Вторую строчку по-прежнему удерживает россиянка 
мария Шарапова, проигравшая Виктории в финале China Open, 
– 9.135 очков (8.435). На третьем месте – американка серена уи-
льямс – 7.900 (7.900). 

Всего на счету белорусской теннисистки – 33 недели во главе 
рейтинга ВТА, а с 9 июля белорусская теннисистка является луч-
шей в мире 14-ю неделю подряд. 

состав сборной назван
Главный тренер белорусской футбольной сборной Георгий Кондратьев  
назвал игроков, которые будут готовиться к отборочным матчам 12 и 16 октября 
чемпионата мира против Испании и Грузии. 

зимний период – очистку от снега и наледи для обеспечения бес-
препятственного движения транспортных средств, безопасности 
дорожного движения;

– своевременно производить ремонт дорожного покрытия на 
парковке согласно требованиям технических нормативных пра-
вовых актов…

В марте этого года заместитель министра ЖКХ анатолий Ша-
гун пообещал построить за год на всю страну сразу 31 автомо-
бильную парковку общим числом на 3976 машиномест. Если 
разделить эти места на количество владельцев автомобилей, то 
каждому из нас, автовладельцев, достанется ровно 1 тысячная от 
одного машиноместа. То есть, если каждый год будет строиться 
именно столько новых парковок, то каждый получит свое завет-
ное парковочное место примерно через тысячу лет.

Немецкая фирма CarLoft® предлагает свое решение для улуч-
шения ситуации с парковками. Возводится банальная бетонно-
металлическая этажерка, на которую можно попасть прямо из 
квартиры, а к ней вплотную строится грузовой лифт. Пожалуй-
ста, ваша машина ждет Вас прямо у вас на балконе! 

Со старыми домами такое, наверно не пройдет, но с новыми – 
почему бы и не попробовать?

Подготовил Всеслав Хилков

«спяць машыны ў гаражы...»
Автор этих строк, наш земляк из-под Полоцка Геннадий Николаевич Буравкин, известный белорусский поэт,  
который был даже представителем нашей страны при ООН, наверное, и не задумывался, что автомобили могут не стоять в гараже  
просто потому, что на всех гаражей не хватает: в то время еще хватало.

Фото isport.ua

Георгий  
Кондратьев

Фото  
ru.uefa.com
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Подготовил Сергей Потапов

FACEBOOK тестИрует 
кнопку «хочу»
Социальная сеть Facebook  
на днях приступила к тестированию 
кнопки «Хочу» (Want). 

Данную кнопку бренды смогут размещать на фотогра-
фиях своих продуктов. Если пользователь нажмет на неё, то про-
дукт попадет в список желаемых им товаров (Wishlist). Информа-
цию о том, какой товар «хочет» пользователь, увидят как его дру-
зья, так и друзья его друзей по социальной сети.

Кроме того, Facebook тестирует кнопку «Получить» (Collect) 
и функцию «Коллекции» (Collections). «Коллекции» будет пред-
ставлять собой подборки фотографий продуктов, которые пу-
бликуются компанией на брендовой странице и попадают в лен-
ту новостей пользователя, подписавшегося на эту страницу. 
Каждая фотография будет снабжена кнопками «Хочу» и «Полу-
чить» наряду с традиционными «Мне нравится» (Like), «Про-
комментировать» (Comment) и «Поделиться» (Share).

Если пользователь нажмет кнопку Collect либо Like на фотогра-
фии продукта из «коллекций», эта информация отобразится в его 
«Хронике», в графе «Продукты», и будет доступна его друзьям. 

YOTA запустИла  
первую в мИре сеть 
LTE ADVANCED
Российская компания Yota Networks 
объявила о запуске  
первой в мире сети, созданной  
по технологии LTE Advanced.

Технология LTE Advanced (LTE-A) способна обеспечить 
скорость передачи данных до 300 Мбит/с. Пока она внедрена на 
фрагменте коммерческой сети в Москве. Партнером Yota по вне-
дрению технологии выступила компания Huawei.

Абонентские устройства с поддержкой LTE Advanced появят-
ся у виртуальных операторов сети Yota Networks в первой поло-
вине 2013 года. К этому моменту компания намерена развернуть 
технологию на всех своих коммерческих сетях.

GOOGLE получИла  
патент на часы  
с дополненной  
реальностью
Компания Google серьезно занимается 
патентованием в области технологий 
дополненной реальности.

На этот раз Google патентует часы с 
новым функционалом. Гаджет бу-
дет оборудован откидывающей-
ся крышкой и устройством для 
формирования изображения до-
полненной реальности. Стоит от-
метить, что потенциал данных 
устройств действительно огро-
мен, и в будущем они могут прий-
ти на смену нынешним смартфо-
нам, развитие которых свелось к 
банальному увеличению экранов и 
выпуску множества модификаций 
похожих друг на друга девайсов.

открывателям  
«частИцы бога»  
не далИ нобелевскую 
премИю по фИзИке
Нобелевский комитет  
Королевской шведской академии наук 
объявил обладателей  
Нобелевской премии по физике.

Многие ученые ожидали, что лауреатами станут иссле-
дователи, обнаружившие признаки так называемой «частицы 
Бога» – бозона Хиггса. Однако академики распорядились преми-
ей по-другому. Награда присуждена французскому исследовате-
лю марокканского происхождения сержу харошу и американ-
скому ученому Дэвиду уайнеланду за изучение взаимодействия 
света с материей. Комитет отметил заслуги лауреатов в демон-
страции возможности прямого наблюдения отдельных кванто-
вых частиц без их разрушения.

Сумма Нобелевской премии в этом году в каждой из номина-
ций составляет 8 млн. шведских крон. Церемония награждения 
названных во вторник лауреатов пройдет по традиции в Стокголь-
ме 10 декабря, в день кончины основателя Нобелевских премий – 
шведского предпринимателя и изобретателя альфреда нобеля.

Михась Цыбульский,
кандидат искусствоведения.

Накануне 120-летия 
со дня рождения 
известного художника-
графика Соломона 
(Шлойме) Юдовина 
(1892 –1954), которое 
будет отмечаться 
27 октября, важно 
вспомнить и осознать 
роль этого мастера 
не только в истории 
еврейской культуры, 
но и Витебской 
художественной 
школы, и всего 
белорусского искусства 
20-30 годов  
прошлого века. 

Правда, в большинстве энцикло-
педий соломон юдовин обозначен как 
русско-еврейский и советский график, и 
никакого упоминания о белорусском кон-
тексте его творчества нет. Хотя ещё нико-
лай касперович – один из наиболее ярких 
и авторитетнейших белорусских деяте-
лей культуры, указывал, что, несмотря на 
то что по содержанию изображаемого им 
быта Юдовин – еврейский художник, «он 
глубоко белорусский(…), полностью вы-
росший из жизни Белоруссии». 

Соломон Юдовин родился в местеч-
ке Бешенковичи в многодетной семье вла-
дельца мелкой бакалейной лавки. В вось-
милетнем возрасте он был принят в Школу 
рисования и живописи Ю. Пэна, где впер-
вые прикоснулся к искусству и творчеству. 
В 1910 году при поддержке своего дяди с. 
ан-ского (раппопорта) Соломон Юдовин 
переехал в Петербург, где три года обучал-
ся в Рисовальной школе Общества поощ-
рения искусств, и одновременно – в част-

ных петербургских студиях м. бернштей-
на, а затем м. добужинского. 

Серьёзное влияние на творческое ста-
новление С. Юдовина оказало его присо-
единение к движению «Еврейского ренес-
санса», и, как следствие, участие худож-
ника в нескольких историко-этнографи-
ческих экспедициях по собиранию про-
изведений еврейского народного искус-
ства. В данных экспедициях по городам и 
местечкам юго-западной Украины Юдо-
вин исполнял обязанности секретаря, ху-
дожника и фотографа: зарисовывал и фо-
тографировал предметы еврейского быта, 
ритуальные принадлежности, росписи 
синагог, орнаменты… Но, кроме этого, 
Соломон Юдовин создает художествен-
но-публицистические по своему звуча-
нию портреты евреев – рабочих, ремес-
ленников, фабричных пролетариев. Осо-
бое место занимают фотографии кузне-
цов, изображения артелей и фабрик. Мо-
лодой фотограф работал в русле самых 
актуальных для своего времени поисков 
превращения фотографии в произведе-
ние искусства путём воздействия на неё в 
процессе съёмки и проявления. 

В Витебск Соломон Юдовин вернулся в 
1918 году. Здесь он окончил Художественно-
практический институт, а с 1922 года начал 
преподавать в его графической мастерской 
специальные дисциплины. Являясь одним 
из самых деятельных членов Общества име-
ни И. переца, Соломон Юдовин также ру-
ководил художественным кружком в ви-
тебском юношеском клубе, был настоящим 
идеологом и пропагандистом еврейского 
национального возрождения. 

И в Витебске Соломон Юдовин про-
должал обрабатывать фотоматериалы 
экспедиции. На основе собранного ма-
териала в 1920 году он издал альбом «Ев-
рейский народный орнамент», вклю-
чающий 26 линогравюр. С помощью 
С.Юдовина осенью 1919 г. была устроена 
«Еврейская выставка», а сам художник 
как знаток еврейского народного творче-

ства, вошел в Витебскую губернскую ко-
миссию по охране памятников старины и 
искусства, стал экспертом по еврейскому 
искусству в Витебском музее, при кото-
ром был создан еврейский отдел.

В Витебске С. Юдовин полностью по-
святил себя гравюре, освоив сначала лино-
гравюру, а затем, переключившись на кси-
лографию, стал основоположником целой 
школы витебской графики, расцвет кото-
рой пришелся на вторую половину 1920-х 
годов. В этот период С. Юдовин начал гра-
вировать серии «Старый Витебск» и 
«Местечко», которые позднее вошли в 
большой цикл «Былое». Пейзажи горо-
дов и местечек у Юдовина драматичны и 
мрачны, а изображённые персонажи этно-
графичны, конкретны и документалисти-
чески точны. Что, впрочем, не лишает их 
символического звучания. Исследователи 
творчества Юдовина убеждены, что гра-
фическая манера этого художника непо-
вторима и непохожа ни на один из стилей 
современных ему графиков. Композиции 
гравюр строятся на плотном заполнении 
элементами всего пространства. А так на-
зываемый «белый штрих» отличает произ-
ведения С. Юдовина от гравюр Е. Минина 
и з. горовца, в ксилографиях которых до-
минирует черная линия. 

Волею обстоятельств в 1923 году С. 
Юдовин покидает Витебск и уезжает в 
Петроград. Художника приглашают на 
должность ученого секретаря и храни-
теля в Музей Петербургского еврейского 
историко-этнографического общества, 
где С. Юдовин проработает до 1928 года 
– времени закрытия этого учреждения. 

Весь 1925 год был отдан Юдовиным 
подготовке к изданию цикла гравюр «Ста-
рый Витебск», куда вошли и его ранние 
работы. Многие из них были включены в 
первую монографию о творчестве худож-
ника – книгу И. п. фурмана «Витебск в 
гравюрах С. Юдовина», напечатанную на 
белорусском языке в Витебске в 1926 году. 

До Великой Отечественной войны 
С. Юдовиным были созданы циклы гра-
вюр «Гражданская война» и «Оборона 
Петрограда в дни наступления Юдени-
ча», художник также проиллюстрировал 
несколько десятков книг, среди которых 
«Повести» н. гоголя и роман «Еврей 
Зюсс» л. фейхтвангера. Во время войны 
Юдовин находился в блокадном Ленин-
граде, где в тяжелейших условиях старал-
ся запечатлеть вид осаждённого города 
и его защитников. Затем художник был 
эвакуирован под Ярославль. А в 1944-м 
вернулся в Ленинград и завершил работу 
над циклом гравюр «Ленинград в дни Ве-
ликой Отечественной войны».

В последние годы жизни здоровье не 
позволяло мастеру заниматься гравю-
рой на дереве – все чаще и чаще он об-
ращался к тональным рисункам каран-
дашом и пером. Но иллюстрирование 
книг по-прежнему было его любимым 
видом творчества. Последней работой 
Юдовина стали рисунки к «Хижине дяди 
Тома» г. бичер-стоу. 5 декабря 1954 года 
в Ленинграде на шестьдесят третьем году 
жизни художник скончался.

«былое»  
соломона юДовина

Синагога в Бешенковичах. 1921. Фото автора

Соломон 
(Шлойме)  

Юдовин 
(1892 –1954)

Кастусь Северинец

песочница

слонёнок

Мне вчера под вечерок
Принесли игрушку:
Вместо носа – хоботок,
Розовые ушки.
Я слонёнка своего
Спрячу в дальний ящик,
Ведь характер у него
Мне не подходящий.
День-деньской тишком сидит,
Словно понарошку,
Не бузит и не визжит,
Не гоняет кошку.

Не полезет ни за что
Ни в какую драку,
Не зацепит за пальто
Витьку-забияку.
Ну, такой послушный он,
Как примерный мальчик,
Будто это и не слон,
А пушистый зайчик.
Но зато моей родне
Он по нраву всё же…
Может, стоит стать и мне
На него похожим?
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ДевУшка номера

любопытно

Представители  
ОАО «Коханово-АГРО»  

с официальным  
призом  

победителей ярмарки  
– электрочайником.

Питомник из Витебска  
«Сладкая ягода» представил  
огромный ассортимент  
ягодных кустарников. Особым  
успехом пользовались  
малина ремонтантная и смородина  
новых сортов.  
А продавец Александр Лукьянов  
запомнится своей  
доброжелательностью и умением 
доходчиво объяснить каждому  
секреты садоводства.

Этой  
ярмарки 
краски... 

Этой  
ярмарки 
краски... 

Кому кисленького? 
А кому сладенького?

Зимой  
бульбочка лишней  

не бывает.

По городам  
и весям Беларуси  

гремит сезон ярмарок.  
И пусть они  

не очень экономят  
семейный бюджет,  

зато дают возможность  
без официального  

разрешения массово 
пообщаться людям.

Материал читайте  
на 6-й странице

чаевые  
в разных странах:  
комУ, сколько и зачем?

По материалам интернета

В японии давать чаевые не принято. Японцы, в силу своих вековых 
традиций и менталитета, считают, что хорошо обслуживать гостей - 
это их обязанность, и предложение чаевых в расчете на то, что услуга 
будет оказана лучше, воспринимают как оскорбление.
Испания. В ресторанах оставляются общепринятые 10%. Слишком 
маленькие чаевые, не превышающие нескольких центов, считаются 
невежеством. В такси счёт округляется. Исключением является Ката-
лония – там чаевые не приняты.
египет. Чаевые, или «бакшиш» в этих местах – важная составляю-
щая отношений в сфере обслуживания. Его принято оставлять прак-
тически везде, за любые мелкие услуги. Имейте в виду: если человек 
не просто ждет, а выпрашивает бакшиш – здесь это в порядке вещей. 
Бакшиш за различные небольшие услуги – как правило, в размере 
фунта. Горничным в гостинице принято оставлять до 10 фунтов в не-
делю, носильщикам и портье 1-2 фунта, уборщикам в туалетах 50 пиа-
стров. В ресторане принято оставлять 10% от счета
В Италии чаевые обычно входят в счет и отмечаются специальным 
выражением servizio e coperto («обслуживание и сервировка») – от 
5% до 10% от суммы заказа. Давать официантам крупные чаевые не 
принято. При желании можно оставить на столе несколько монет
В германии чаевые в порядке вещей, хотя они нигде не являются обя-
зательными. Принято оставлять небольшие чаевые персоналу отеля 
(горничной – 1-2 евро в день), носильщикам.
по-гречески чаевые называются «филодорима» – «дружеский пода-
рок». Этот самый подарок составляет 10% в ресторанах (чаевые могут 
быть и включены в счет, тогда можно оставить немного мелочи), в та-
вернах, барах, пивных – 0.5-1 евро, 30-50 центов носильщику за одно 
место багажа, 10-50 центов гардеробщикам и работникам туалетов.

Фоторепортаж  
Николая Петрушенко


